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●As empresas afetadas estão 
elaborando planos de ação que 
serão submetidos à Secretaria
de Defesa Agropecuária

●A C.Vale afi rmou que está 
aguardando as negociações en-
volvendo o Ministério da Agri-
cultura e as autoridades chinesas

●A notifi cação foi recebida pelo 
Ministério da Agricultura do 
Brasil, que classifi cou o episódio 
como uma situação pontual

C.VALE TEM SUSPENSÃO DE EXPORTAÇÃO DE SOJA PARA CHINA 
Jaelson Lucas/AEN

A edição de 2025 da Copa São 
Paulo de futebol júnior irá co-
nhecer neste sábado, 25 de janei-
ro, data do aniversário da cidade 
de São Paulo, o grande campeão. 
Ele sairá do clássico Majestoso 
entre São Paulo e Corinthians. O 
Timão é o maior campeão do tor-
neio com onze títulos. Mas o São 
Paulo, que busca o penta, terá a 
torcida seu favor no Pacaembu.  
Esportes ● P.5

O Palmeiras enfrenta o Novo-
rizontino neste sábado (25), a 
partir das 18h30, pela quarta ro-
dada do Campeonato Paulista. 
O jogo será realizado na Arena 
Barueri. O Verdão vem de vitória 
no clássico diante do Santos, na 
Vila Belmiro, por 2 a 1. A equipe 
de Abel Ferreira saiu atrás do pla-
car, mas buscou a virada. O Pei-
xe também entra em campo hoje 
e visita o Velo Clube. Esportes ●P.6

Copa São Paulo
São Paulo e 
Timão decidem 
a Copinha hoje

Paulistão
Palmeiras joga 
hoje com o 
Novorizontino

Soja ruim e embargo chinês
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Serão cerca de 60 novos agentes
●A Guarda Municipal de Cascavel conta atualmente com 124 agentes ativos, incluindo servidores em 
plantão e afastados por férias ou outros motivos. Apesar do efetivo reduzido, a corporação tem como 
meta ampliar o quadro para 200 agentes em 2025, conforme prevê a legislação. Segundo o gerente da 
Guarda, Bráulio Pereira Alves, esse objetivo será alcançado com a contratação dos aprovados no concurso 
realizado em dezembro de 2024. A previsão é iniciar, ainda em 2025, o curso de formação para a primeira 
turma de 60 novos guardas, que terá duração de quatro a cinco meses e carga horária de cerca de 830 
horas. O curso seguirá a matriz curricular do Ministério da Justiça, sob fi scalização da Polícia Federal, e 
incluirá tanto disciplinas obrigatórias quanto conteúdos específi cos voltados à realidade local. Além de 
capacitação teórica e prática, os guardas poderão se especializar em áreas como patrulhamento preven-
tivo urbano, proteção à mulher (Lei Maria da Penha) e atuação na zona rural. O treinamento visa formar 
agentes aptos a atender às demandas gerais e a se destacarem em setores específi cos. Bráulio destacou 
que a ampliação do efetivo exige mais do que apenas novas contratações. Será necessário investir em 
uniformes, equipamentos, munições e adaptar a estrutura física para receber os novos agentes. Público ●P.2

GM PLANEJA AUMENTO DE EFETIVO NAS RUAS

O grande destaque da quinta ro-
dada do Campeonato Paranaense 
será o clássico Athletiba. Coritiba 
e Athletico-PR jogam neste sá-
bado (25), às 16 horas, no Couto 
Pereira, a casa do Coxa. O time 
alviverde usou uma equipe alter-
nativa para enfrentar o Maringá 
no meio de semana e terá força 
máxima. Já o Furacão, que teve 
boa arrancada no Estadual, não 
vence há dois jogos. Esportes ● P.6

A segunda rodada do Campeo-
nato Gaúcho será aberta neste 
sábado (25) com o Internacio-
nal recebendo o Juventude, no 
Estádio Beira-Rio. O Colorado 
estreou no Gauchão no meio 
de semana com um empate. Já 
o Papo derrotou o Ypiranga por 
2 a 0. No Carioca, o Flamengo 
usa seu time principal no due-
lo contra o vice-líder Volta Re-
donda, em Brasília. Esportes ● P.6

Paranaense
Clássico Athletiba 
abre a quinta 
rodada hoje

Estaduais
Inter joga com o 
Papo e Urubu usa o 
elenco principal
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Guarda Municipal planeja ampliar 
efetivo de segurança em Cascavel

Novo efetivo A meta para 2025 é aumentar o quadro para 200 agentes, e a previsão, segundo o gerente da 
corporação, Bráulio Pereira Alves, é começar a formação da primeira turma no meio deste ano
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A primeira turma 
contará com 60 novos 
guardas, e o curso de 
formação terá duração 
de quatro a cinco 
meses, com uma 
carga horária estimada 
em 830 horas 

GABRIEL PORTA 
Cascavel 

●A Guarda Municipal de Casca-
vel opera atualmente com 124 
agentes ativos, número que 
inclui servidores em plantão e 
aqueles afastados por férias ou 
outras razões. Apesar do efetivo 
reduzido, o gerente da corpora-
ção, Bráulio Pereira Alves, des-
tacou, em entrevista à Gazeta do 
Paraná, que a meta para 2025 é 
ampliar o quadro para 200 agen-
tes, um aumento previsto por lei. 
Para isso, a corporação pretende 
concluir a contratação dos apro-
vados no concurso realizado em 
dezembro de 2024.

Conforme Bráulio, a expecta-
tiva é iniciar no meio deste ano 
a formação da primeira turma, 
composta por 60 novos guardas. 

ou afastados, a Guarda enfrenta 
desafi os para atender à crescente 
demanda. Para otimizar os re-
cursos disponíveis, a corporação 
utiliza um sistema de monito-
ramento do “mapa do crime”, 
que identifica as regiões com 
maior número de ocorrências. 
A partir dessas informações, o 
efetivo é distribuído estrategi-
camente para atender às áreas 
mais críticas. “Apesar do quadro 
reduzido, buscamos ser estraté-
gicos e atender onde realmente é 
necessário. Contudo, o número 
de agentes atual não é sufi ciente 
para lidar com toda a demanda”, 
concluiu Bráulio.

Bicicletas furtadas
A Guarda Municipal de Cascavel 
tem recuperado bicicletas furta-
das durante abordagens e ope-
rações na cidade. Atualmente, 
43 bicicletas estão no depósito da 
corporação, aguardando iden-
tifi cação de seus proprietários. 
Segundo o gerente da Guarda, 
Bráulio Pereira Alves, as bici-
cletas chegam à instituição de 
diversas formas. “Elas podem 
ser encontradas com indivíduos 
abordados em situação suspeita, 
que não conseguem comprovar 
a procedência, ou são localiza-
das em terrenos baldios e cons-
truções abandonadas”, expli-
cou.

Bráulio destacou que, em 
muitos casos, as bicicletas são 
encontradas com indivíduos en-
volvidos em outras infrações. 
“Durante uma abordagem por 
outro tipo de ilícito, é comum 
que a pessoa esteja com uma bi-
cicleta, mas não consiga com-
provar sua procedência. Muitas 

O curso de formação terá du-
ração de quatro a cinco meses, 
com carga horária aproximada 
de 830 horas. A formação segue 
a matriz curricular do Minis-
tério da Justiça e é fiscalizada 
pela Polícia Federal, incluindo 
disciplinas obrigatórias e con-
teúdos específicos adaptados à 
realidade de Cascavel. “Além de 
técnicas práticas, os guardas re-
cebem conhecimento teórico e 
são avaliados individualmente 
para atender ao mínimo exigi-
do e, assim, serem aprovados. 
O curso prepara o agente para 
atuar de forma genérica em to-
das as áreas, mas também abre 
possibilidades de especialização 
em setores específi cos, como o 
patrulhamento preventivo ur-
bano, Maria da Penha e força 
rural”, explicou.

Estrutura necessária 
para os novos agentes 
Bráulio também ressaltou que 
a ampliação do efetivo vai além 
das contratações. A integra-
ção de 60 novos agentes exige 
investimentos em uniformes, 
equipamentos e munições, além 
de adaptações estruturais pa-
ra atender às demandas. “Não 

será conduzido a um reconhe-
cimento discreto das bicicletas 
recuperadas. Caso a bicicleta seja 
identificada como pertencente 
ao solicitante e a documentação 
seja compatível, a devolução é 
feita por meio de um documento 
formal emitido pela corporação.  

Dados de 2024
A Guarda Municipal de Cascavel, 
encerrou o ano de 2024 com um 
balanço positivo de suas ativida-
des. Os dados demonstram um 
aumento significativo no nú-
mero de ocorrências atendidas 
em comparação ao ano anterior, 
evidenciando a intensificação 
do trabalho dos guardas muni-
cipais na cidade. Em 2024, a GM 
atendeu 7.119 ocorrências, um 
crescimento de 6,5% em relação 
a 2023. Esse aumento se deve, 
em grande parte, à ampliação 
das ações de patrulhamento e à 
maior integração com outros ór-
gãos de segurança pública. Além 
do aumento no número de ocor-
rências, a GM também obteve 
resultados expressivos em ou-
tras áreas, como apreensões de 
drogas, recuperação de veículos, 
cumprimento de mandados de 
prisão e apreensões de armas de 
fogo.

A Guarda Municipal também 
desempenha um papel impor-
tante na área de trânsito, sendo 
responsável por diversas ações 
de fi scalização e educação. Em 
2024, foram registrados 34 ca-
sos de embriaguez ao volante, 
demonstrando o compromisso 
da GM em garantir a segurança 
nas vias públicas. A Guarda Ci-
vil Patrimonial, outra frente de 
trabalho da segurança pública 
em Cascavel, também regis-
trou um aumento no número de 
ocorrências atendidas em 2024, 
totalizando 3.994 atendimentos.

Criada em 2017, a Guarda 
Municipal de Cascavel tem se 
consolidado como um impor-
tante instrumento para garan-
tir a segurança da população. A 
atuação dos guardas municipais 
abrange diversas áreas, como 
patrulhamento, atendimento de 
ocorrências de violência domés-
tica, danos ao patrimônio públi-
co e rondas.

Para 2025, a Prefeitura Muni-
cipal de Cascavel, por meio da 
Secretaria de Segurança Pública 
e Proteção à Comunidade, pre-
vê a intensifi cação das ações da 
Guarda Municipal, com o obje-
tivo de garantir ainda mais se-
gurança à população.

vezes, esses objetos são deixados 
no depósito porque o indivíduo 
não volta para apresentar a do-
cumentação necessária”, afir-
mou.

Os cidadãos que tiveram su-
as bicicletas furtadas e acredi-
tam que elas possam estar no 
depósito da Guarda devem se-
guir alguns passos para tentar 
recuperá-las.

Registrar o Boletim de Ocor-
rência: É fundamental que a 
vítima registre o furto o mais 
breve possível, pois isso facilita 
o processo de devolução.

Apresentar provas de pro-
priedade: Quem for até a sede 
da Guarda Municipal deve levar 
documentos que comprovem 
que a bicicleta é sua. Isso pode 
incluir nota fi scal, fotos, e-mails 
de compra ou qualquer outro re-
gistro válido.  

Procedimento 
na sede da GM
Ao comparecer ao prédio da 
Guarda Municipal com os docu-
mentos necessários, o cidadão 

A GM tem se consolidado como um instrumento para garantir a segurança da população Secom/divulgação

é apenas contratar o servidor. 
Precisamos de toda uma estru-
tura para receber e equipar ade-
quadamente os novos guardas”, 
afi rmou.

Desafi os enfrentados 
pela Guarda Municipal
Com o efetivo atual dividido em 
quatro turnos e parte dos agen-
tes em funções administrativas 

AEN
Curitiba

●A Secretaria da Segurança Pú-
blica determinou a instalação de 
uma força-tarefa com todas as 
forças policiais para investigar o 
desaparecimento de uma crian-
ça ocorrido na quinta-feira (23) 
no bairro Parolin, em Curitiba. 
A Polícia Civil, via Serviço de 
Investigação de Crianças Desa-
parecidas (Sicride), responsável 
pela investigação, está empre-
gando todos os recursos cabí-
veis a fi m de localizar a menina 
e esclarecer as circunstâncias 
do caso. O serviço de inteligên-
cia da Polícia Militar também 
ajuda na investigação e a Polícia 
Científi ca vai atuar de maneira 
célere nas requisições de perícia 
que se apresentem necessárias. 
A Polícia Federal foi comunica-

Estado monta força-tarefa 
para encontrar menina 
desaparecida em Curitiba

de alertas urgentes ativado para 
permitir a rápida comunicação 
por meio das redes sociais da 
Meta. O programa é um sistema 
de alertas urgentes que é ativado 
em casos de desaparecimento 
de crianças. O alerta anuncia a 
descrição da vítima.

Segundo o secretário da Segu-
rança Público, Hudson Leôncio 
Teixeira, o caso ainda está em 
investigação. “Estamos tratan-
do este caso como uma priori-
dade absoluta, mas ainda não 
podemos afirmar o que moti-
vou o desaparecimento. Todas 
as nossas equipes estão mobi-
lizadas para localizar a criança 
e entender exatamente o que 
aconteceu”, afi rmou. Qualquer 
informação sobre o paradeiro da 
criança pode ser repassada pelos 
telefones 197, da PCPR ou 181 do 
Disque-Denúncia.

da do desaparecimento. Além 
das diligências investigativas, a 
Polícia Civil inseriu a criança no 
Alerta Amber, que é um sistema 

A FRASE

A FRASE

“Além de técnicas 
práticas, os 
guardas recebem 
conhecimento teórico 
e são avaliados 
individualmente para 
atender ao mínimo 
exigido e, assim, serem 
aprovados”
BRÁULIO PEREIRA ALVES
Gerente Guarda Municipal

“Estamos tratando 
este caso como uma 
prioridade absoluta, 
mas ainda não 
podemos afi rmar 
o que motivou o 
desaparecimento. 
Todas as nossas 
equipes estão 
mobilizadas para 
localizar a criança”
HUDSON LEÔNCIO TEIXEIRA
Secretário da Segurança Pública
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Agronegócio Além da C.Vale, outras cinco empresas brasileiras tiveram suspensão temporária 
pelos próximos meses: ADM do Brasil, Cargill S.A., Terra Roxa Comércio de Cereais e Olam Brasil

C.Vale não poderá enviar soja à 
China pelos próximos dois meses
A notifi cação foi 
recebida pelo Ministério 
da Agricultura do 
Brasil, que classifi cou 
o episódio como uma 
situação pontual 

DA REDAÇÃO 
COM AGÊNCIAS
Cascavel  

●Na última semana a China sus-
pendeu temporariamente, por 
dois meses, as importações de 
soja em grãos de cinco unidades 
de empresas brasileiras, incluin-
do a C.Vale Cooperativa Agroin-
dustrial. A medida foi tomada 
após a Administração-Geral de 
Aduanas da China (GACC) de-
tectar não conformidades em 
cargas provenientes do Brasil. 
Entre as irregularidades identifi -
cadas estavam grãos com reves-
timento de pesticidas e a presen-
ça de pragas quarentenárias. A 
decisão afeta também unidades 
de outras importantes empre-
sas: ADM do Brasil, Cargill S.A., 
Terra Roxa Comércio de Cereais 
e Olam Brasil. No entanto, o caso 
da C.Vale ganha destaque pela 
relevância da cooperativa na re-
gião oeste do Paraná.

A notifi cação foi recebida pe-
lo Ministério da Agricultura do 
Brasil, que classifi cou o episódio 
como uma situação pontual. Se-
gundo o órgão, as exportações 
brasileiras para a China, maior 
mercado do agronegócio nacio-
nal, não serão signifi cativamente 
afetadas. Em 2024, o Brasil ex-
portou 73 milhões de toneladas 
de soja para o país asiático, vo-
lume que representa quase 70% 
das 98,81 milhões de toneladas 
exportadas no total. Em relação 
à suspensão, o ministério desta-
cou que as medidas se limitam 
a cinco unidades específi cas em 
um universo de mais de 1.700 
estabelecimentos brasileiros ha-
bilitados para exportar soja para 
a China.

Segundo o secretário de Co-
mércio e Relações Internacio-
nais do Ministério da Agricul-
tura, Luis Rua, a perspectiva é 
que as exportações dessas uni-
dades sejam retomadas em dois 
meses. Esse período, de acordo 
com ele, é suficiente para que 
as empresas elaborem planos de 
ação, ajustem processos e en-
viem documentação compro-
batória para a autorização dos 

exportadores brasileiros. “A Chi-
na sabe que provavelmente terá 
alguma disputa comercial com 
os Estados Unidos. Mesmo que 
diminua a importação de soja 
americana, deixa claro que não 
vai aceitar mercadoria brasileira 
que não atenda aos padrões sani-
tários”, avaliou.

Apesar disso, Brandalizze 
considera que o impacto no 
mercado de soja será nulo, prin-
cipalmente porque os meses de 
janeiro e fevereiro apresentam 
baixo volume de exportações 
brasileiras devido à safra ainda 
em colheita. O analista reforçou 
que o episódio deve servir como 
alerta para o setor, incentivando 
melhorias nos processos de mo-
nitoramento e certifi cação.

A C.Vale é uma das maiores 
cooperativas agroindustriais do 
Brasil, com expressiva parti-
cipação no mercado de soja. A 
suspensão temporária de suas 
exportações para a China afeta 
não apenas a cooperativa, mas 
também a rede de produtores 
associados, em sua maioria pe-
quenos e médios agricultores. 
Esses produtores dependem di-
retamente da comercialização 
internacional para garantir a 
rentabilidade de suas safras.

Explicações
A Gazeta do Paraná entrou em 
contato com a cooperativa, que 
por meio de sua assessoria afi r-
mou que “a C.Vale está aguar-

dando as negociações envolven-
do o Ministério da Agricultura e 
as autoridades chinesas”.

A medida também levanta 
preocupações em relação à com-
petitividade brasileira no mer-
cado global. A China é respon-
sável por mais de 60% da soja 
embarcada no mundo, sendo o 
Brasil seu principal fornecedor. 
Qualquer interrupção, mesmo 
que localizada, pode infl uenciar 
o posicionamento do país no co-
mércio internacional.

Em nota, o Ministério da Agri-
cultura destacou que a fi scaliza-
ção será intensifi cada para evitar 
novas ocorrências. As empresas 
afetadas estão elaborando planos 
de ação que serão submetidos à 
Secretaria de Defesa Agropecu-
ária, responsável pela avaliação 
técnica. Em seguida, os docu-
mentos serão encaminhados às 
autoridades chinesas, com apoio 
dos adidos agrícolas em Pequim.

A suspensão das importações 
ocorre em um momento de aten-
ção para o setor agropecuário 
brasileiro, especialmente devido 
às relações comerciais globais. 
A posse de Donald Trump nos 
Estados Unidos, por exemplo, 
pode resultar em novas dinâmi-
cas entre Washington e Pequim, 
influenciando indiretamente o 
Brasil. O episódio mostra a ne-
cessidade de reforçar os con-
troles fitossanitários em todas 
as etapas da cadeia produtiva, 
desde o plantio até a exportação. 

Segundo especialistas, é crucial 
que o Brasil mantenha sua re-
putação como fornecedor con-
fiável, principalmente em um 
mercado tão competitivo quanto 
o chinês.

Por outro lado, o setor produ-
tivo brasileiro demonstra resi-
liência diante de desafi os como 
esse. A capacidade de resposta 
rápida das empresas afetadas e o 
comprometimento com os ajus-
tes necessários são indícios de 
que o Brasil continuará a atender 
às demandas do mercado inter-
nacional. Além disso, a adoção 
de medidas preventivas e o for-
talecimento da fi scalização po-
dem evitar problemas futuros.

Bolsa de Valores
A China desempenha um papel 
central nas exportações de soja 
do Brasil, respondendo por cerca 
de 70% do total enviado ao ex-
terior. Esse cenário, no entanto, 
pode ser infl uenciado por mu-
danças pontuais, com a recente 
suspensão temporária dessas 
unidades. Apesar disso, analis-
tas do Itaú BBA e BTG Pactual 
acreditam que o impacto dessas 
medidas será limitado e de curta 
duração.

O Itaú BBA ressaltou que qual-
quer alteração significativa no 
fluxo comercial com a China 
teria repercussões importantes 
para o Brasil. A China tem uti-
lizado sua presença dominante 
no mercado global para negociar 

Em relação ao restante do 
Brasil, o Paraná registrou 
quase que o dobro do 
crescimento da média 
nacional, que foi de 4,1% 

Das Agências 
Cascavel

●Com um crescimento de 7,5%, 
o Paraná registrou a maior alta 
na atividade econômica entre 
os estados do Sul e do Sudeste 
do Brasil em novembro de 2024, 
na comparação com o mesmo 
mês do ano anterior. Os da-
dos são do Índice da Atividade 
Econômica Regional do Banco 
Central (IBCr), divulgados nesta 
semana. Santa Catarina regis-
trou o segundo maior aumento, 
com alta de 6,2%, seguido de 
Rio Grande do Sul (4,5%), Mi-
nas Gerais (3,6%) e São Paulo 
(2,2%), Espírito Santo (-0,2%) e 
Rio de Janeiro (-3%). Em relação 
ao restante do Brasil, o Paraná 
registrou quase que o dobro do 
crescimento da média nacional, 
que foi de 4,1%, e teve a terceira 

Paraná tem o maior crescimento econômico do Sul
Minas Gerais (-0,3%) e São Pau-
lo (-0,5%). Na média brasileira, 
o aumento mensal foi de 0,1%, 
segundo o BC. O IBCR é um in-
dicador divulgado mensalmente 
que incorpora as informações 
sobre o desempenho da econo-
mia nos setores agropecuário, 

alta mais expressiva entre todos 
os estados do País que entram 
no levantamento, atrás somente 
do Amazonas (9,8%) e do Pará 
(9,3%).

Na comparação entre novem-
bro de 2024 com outubro, que é 
o mês imediatamente anterior, 
o Paraná também teve o melhor 
desempenho das regiões Sul e 

Sudeste, com 0,5% de cresci-
mento. Na sequência ficaram 
Rio Grande do Sul (0,3%), Santa 
Catarina (0,2%), Rio de Janeiro 
(0,1%), Espírito Santo (-0,1%), 

Paraná registrou quase que o dobro do crescimento da média nacional Roberto Dziura Jr

industrial, de serviços e de co-
mércio a partir das pesquisas 
mensais do IBGE.

Para o diretor-presidente do 
Instituto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (Ipardes), Jorge Callado, o 
crescimento é resultado do de-
sempenho positivo da economia 
paranaense em todos estes seto-
res. “Um exemplo é a produção 
industrial, que cresceu 4,9% no 
Estado em novembro, quanto 
o setor em todo o Brasil avan-
çou apenas 1,7%. São dados que 
refletem a política de fomento 
aos investimentos privados e o 
empreendedorismo no Estado, 
de forma sustentável”, disse. No 
mesmo período analisado pelo 
levantamento do Banco Central, 
além do forte crescimento na 
produção industrial, o Paraná 
foi o terceiro estado que mais ge-
rou empregos no País, com 167 
mil vagas de trabalho abertas, 
registrou recordes de exporta-
ções pelo Porto de Paranaguá e 
altas acima da média brasileira 
no comércio e nos serviços.

China desempenha um papel central nas exportações de soja do Brasil Gilson Abreu/AEN

A FRASE

A FRASE

“É normal que 
aconteça, 
especialmente com 
o grande volume de 
exportações. Tanto 
o Brasil quanto a 
China vão reforçar os 
controles para evitar 
novos problemas”
LUIS RUA
Secretário de Comércio e 
Relações Internacionais do 
Ministério da Agricultura

“São dados que 
refl etem a política 
de fomento aos 
investimentos 
privados e o 
empreendedorismo 
no Estado, de forma 
sustentável”
JORGE CALLADO
Diretor-presidente do Instituto 
Paranaense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipardes)
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condições comerciais mais fa-
voráveis. “O cenário atual pode 
não ser o ideal para uma proibi-
ção generalizada de importações 
do Brasil, e qualquer medida po-
de ser abordada com cautela em 
meio à incertezas relacionadas 
a potenciais sanções no relacio-
namento comercial entre EUA e 
China”, apontou o banco.

Essa estratégia de barganha 
também foi mencionada pelo 
BTG Pactual, que destacou que 
a proibição parece temporária. 
Segundo os analistas, seria im-
provável que a China reduzisse 
substancialmente as importa-
ções de soja brasileira a longo 
prazo sem comprometer o abas-
tecimento de farelo de soja no 
mercado interno. O banco tam-
bém sugeriu que a medida pode 
ser parte de uma estratégia geo-
política mais ampla para apazi-
guar os EUA em meio a tensões 
comerciais renovadas.

Outro ponto levantado pelo 
BTG foi o impacto das chuvas 
fortes nas primeiras semanas da 
colheita no Brasil. Esses eventos 
climáticos atrasaram o progresso 
da safra e podem ter afetado a 
qualidade da soja, contribuin-
do para problemas de conta-
minação. Contudo, os analistas 
observaram que a soja recente-
mente desembarcada nos por-
tos chineses provavelmente é de 
exportações realizadas no ano 
passado, antes do início da nova 
safra. “Essa situação é altamen-
te dinâmica e pode impactar 
empresas do agronegócio, co-
mo produtores de grãos e com-
panhias listadas em bolsa. No 
entanto, consideraríamos qual-
quer queda acentuada no mer-
cado como uma oportunidade de 
compra”, afirmaram analistas 
do BTG.

O Bradesco BBI lembrou que 
restrições similares ocorreram 
em 2004, quando a China sus-
pendeu temporariamente 23 
exportadores brasileiros após 
detectar sementes tratadas com 
fungicidas em remessas. Na 
ocasião, a proibição durou dois 
meses, mas foi seguida por uma 
recuperação rápida nas expor-
tações.

Agora, o Ministério da Agri-
cultura confi rmou que as restri-
ções atuais se aplicam apenas a 
unidades específi cas das empre-
sas envolvidas. Essa abordagem 
limitada reforça a percepção de 
que o impacto geral para o setor 
deve ser contido. 

chineses. Rua afi rmou ainda que 
a situação é “natural” no con-
texto do comércio internacional 
e que demonstra a efi cácia dos 
sistemas de controle sanitário de 
ambos os países. “Quando ocor-
re algum carregamento com não 
conformidade, sempre se coloca 
uma lupa maior. É normal que 
aconteça, especialmente com o 
grande volume de exportações. 
Tanto o Brasil quanto a China vão 
reforçar os controles para evitar 
novos problemas”, explicou o 
secretário.

Para Vlamir Brandalizze, ana-
lista da Brandalizze Consulting, 
a medida adotada pela China tem 
também um caráter estratégico. 
Ele acredita que o país asiático 
deseja enviar um “recado” aos 
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COPINHA

Os campeões
Corinthians 11 títulos
Fluminense 5 títulos
Internacional 5 títulos
São Paulo 4 títulos
Flamengo 4 títulos
Santos 3 títulos
Atlético-MG 3 títulos
Ponte Preta 2 títulos
Palmeiras 2 títulos
Nacional-SP 2 títulos
Portuguesa 2 títulos
Juventus-SP 1 título
Cruzeiro 1 título
Vasco 1 título
Guarani 1 título
América-MG 1 título
América-SP 1 título
Marília 1 título
Paulista 1 título
Roma 1 título
Santo André 1 título
Figueirense 1 título

LUCIANO NEVES 
Com agências

● A Copa São Paulo de futebol 
júnior é, de longe, a mais im-
portante competição de base do 
Brasil. E olha que a competição 
é organizada pela Federação 
Paulista de Futebol (FPF), mas 
tem esse caráter nacional, já que 
reúne equipes de todo o país. 
Ao todo, 128 equipes iniciaram 
a Copinha no dia 02 de janeiro, 
divididas em 32 grupos de 4. In-
clusive, até o Futebol Clube Cas-
cavel teve o privilégio de disputar 
a Copinha pela primeira vez neste 
ano. No entanto, não passou da 
primeira fase. 

Mas depois de 254 jogos, a 
Copinha de 2025 irá conhecer o 
campeão. Tradicionalmente, a 
decisão do torneio sempre ocorre 
no dia 25 de janeiro, data do ani-
versário de São Paulo. E neste sá-
bado, dia em que a maior cidade 
da América Latina completa 471 
anos, a decisão da Copinha co-
loca frente a frente dois gigantes 
que representam a capital pau-
listana: Corinthians e São Paulo 
vão se enfrentar às 10 horas, no 
Estádio do Pacaembu.

Os dois rivais vão fazer o clás-
sico Majestoso numa fi nal da Co-
pinha pela terceira vez. Em 1993, 
o Tricolor Paulista levou a melhor 
sobre o Timão por 4 a 3. Naquele 
ano, o time revelou nomes im-
portantes como Rogério Ceni no 
gol, Sérgio Baresi e Jameli. Já o 
Corinthians fez despontar para o 
mundo do futebol uma legião de 

atletas que viriam brilhar mais 
tarde, como André Santos, Silvi-
nho e Marques.

O segundo Majestoso numa fi -
nal de Copinha ocorreu onze anos 
depois, em 2004. Desta vez, deu 
Timão, que venceu por 2 a 0, com 
gols de Bobô e Rafael. Naquela 
safra da Copinha, o Corinthians 
revelou o goleiro Júlio César, o 
volante Rosinei e o atacante Jô. 
Já o São Paulo teve como prin-
cipal revelação o atacante Diego 
Tardelli.

Histórico
O fi nalista que mais tem intimi-
dade com a Copinha é o Corin-
thians. Dono de onze conquistas, 
o Timão vai em busca de sua 12ª 
taça. Inclusive, foi campeão do 
torneio em 2024 e chegou pela 
20ª vez na fi nal. O Tricolor Pau-
lista é o segundo time que mais 
chegou na decisão da Copinha. 
Vivencia a sua 12ª fi nal, mas tem 
apenas quatro títulos e tenta 
igualar Internacional e Flumi-
nense, ambos com cinco títulos. 

Mandante
Mas o São Paulo tem um trunfo 
importante para superar o rival 
e levantar o caneco pela quinta 
vez: terá o apoio da torcida no 
Pacaembu neste sábado. O Trico-
lor Paulista será o time mandante 
na fi nal da Copinha. Isso porque 
o time Sub-20 tricolor tem a 
melhor campanha da competi-
ção até aqui após a classifi cação 
diante do Criciúma e não será 
desbancado após o Corinthians 
avançar contra o Grêmio. O São 

Copa São Paulo Tricolor Paulista e Timão decidem a 
Copa São Paulo neste sábado (25), no Pacaembu

Majestoso na 
grande fi nal da 
Copinha hoje

O São Paulo será o mandante no jogo hoje Guilherme Veiga

O Timão derrotou o Grêmio nas semifi nais Marco Matielo

Paulo venceu sete dos oito jogos 
que disputou na Copinha até ago-
ra – aproveitamento de 91,6%. O 
Tricolor empatou somente com 
o Fluminense, em 0 a 0, nas oi-
tavas de fi nal, passando nos pê-
naltis, por 5 a 4. No geral, foram 
21 gols marcados e apenas três 
sofridos na competição. O Co-
rinthians, por sua vez, soma seis 
vitórias, um empate e uma der-
rota em seus sete primeiros jogos 
na Copinha – aproveitamento de 
79,1%. Ao longo da campanha 
o Timão marcou 16 gols e sofreu 
quatro. O mando de campo do 
São Paulo na final da Copinha 

fará bastante diferença, sobre-
tudo por se tratar de um clássico 
contra o Corinthians, cuja torcida 
certamente lotaria o Pacaembu 
para apoiar a equipe.

Autor do gol da classificação 
contra o Grêmio e capitão do Ti-
mão, Bahia projetou a fi nal con-
tra o São Paulo e não se mostrou 
intimidade com o fato da par-
tida ocorrer com torcida única, 
que será do Tricolor. “Acho que 
a gente fez uma ótima partida e 
tenho certeza que vamos fazer 
uma grande fi nal. Jogo de futebol 
não tem essa de torcida. Então 
acho que quem se dá bem com 

a pressão, vai se sair melhor”, 
declarou.

Desfalque
O São Paulo terá um importan-
te desfalque para o jogo decisivo 
contra o Timão. Isso porque o ata-
cante Ryan Francisco, artilheiro 
da Copinha com dez gols, está 
suspenso. Ele já será aproveitado 
no time profi ssional na sequên-
cia da temporada. O Corinthians 
também tem um desfalque para 
o jogo decisivo. Luiz Fernando 
recebeu cartão vermelho na se-
mifi nal contra o Grêmio e fi ca de 
fora da fi nal. 
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57
O Campeonato 
Paranaense teve 
57 gols em 24 
jogos até agora, 
média de 2,3 
por jogo

NÚMERO

Clássico Athletiba abre 
a quinta rodada hoje

Campeonato Paranaense O jogo entre Coritiba e Athletico-PR será às 16 
horas, no Couto Pereira, e também será um confronto direto na tabela

estadual, teve uma boa arranca-
da na edição deste ano com duas 
vitórias em casa. Uma no clássico 
da Capital contra o Paraná Clube e 
uma goleada sobre o Rio Branco de 
Paranaguá. Em sua primeira saída 
da Ligga Arena, o Athletico-PR foi 
derrotado pelo Azuriz por 1 a 0. E 
na rodada anterior empatou em 1 a 
1 com o Operário de Ponta Grossa. 

Balanço 
A quarta rodada do Campeona-
to Paranaense foi a mais modesta 
no quesito gols: apenas 13 em seis 
jogos. Ao todo, o Estadual teve 57 
gols em 24 partidas, média de 2,3 
por jogo. Mas foi uma rodada mar-
cada pelo triunfo dos visitantes. 
O Londrina derrotou o Cianorte 
por 2 a 1 dentro do Albino Tur-
bay. Apesar da primeira derrota, 
o Leão do Vale do Ivaí manteve 
a liderança da competição com 
nove pontos. Mas viu a aproxima-
ção do Azuriz, que conquistou a 
terceira vitória em quatro jogos. A 
Gralha Azul confi rmou a condição 
de algoz dos gigantes da Capital e 
derrotou o Paraná Clube por 1 a 0. 

O único invicto do Estadual é o 

LUCIANO NEVES
Cascavel

● Em 2024, o clássico Athletiba, 
o mais importante do Estado do 
Paraná, ocorreu apenas uma vez. 
Foi na décima rodada do Estadual. 
Na ocasião, Coritiba e Athletico-
-PR empataram em 1 a 1, no Couto 
Pereira. Mas esse ano, o Athleti-
ba será um pouco mais frequen-
te. Isso porque, os dois rivais da 
Capital estarão juntos na Série B 
do Campeonato Brasileiro. E no 
Campeonato Paranaense, o con-
fronto abre a quinta rodada. Neste 
sábado (25), Coritiba e Athletico-
-PR jogam às 16 horas, no Couto 
Pereira. Caso ambos avançam pa-
ra o mata-mata do Estadual po-
dem até cruzar e formar mais dois 
confrontos nesta temporada. 

O clássico deste sábado será um 
confronto direto na tabela de clas-
sificação. O Coxa, mandante no 
jogo, teve um início de Campeo-
nato Paranaense meio irregular, 
com derrota em casa para o Lon-
drina. Depois, derrotou o lanterna 
Independente São Joseense, foi 
derrotado pelo Cascavel mesmo 
jogando com elenco principal e, 
no meio de semana, derrotou o 
Maringá por 2 a 0, mesmo jogando 
com o time B. O técnico Mozart 
preservou os principais jogadores 
justamente para o Athletiba deste 
sábado. Com essa campanha, o 
Coritiba aparece no sexto lugar 
com seis pontos. 

Já o Furacão, atual campeão 

Operário de Ponta Grossa, terceiro 
colocado com oito pontos. Duas 
equipes ainda não venceram: o 
Paraná e o lanterna Independente 
São Joseense. Com isso, ambos 
fecharam a quarta rodada na zo-
na do rebaixamento. O melhor 
ataque pertence ao Cianorte com 
nove gols. E o Fantasma é dono da 
melhor defesa com apenas dois 
gols sofridos. Iago Telles, atacante 
do Londrina, é o goleador do cam-

peonato com quatro gols. 

Leões
A rodada tem um confronto de Le-
ões neste sábado. O líder Cianorte, o 
Leão do Vale do Ivaí, defende a lide-
rança contra o Rio Branco, o Leão da 
Estradinha. As duas equipes jogam 
às 18h30, no Gigante do Itiberê, em 
Paranaguá. No meio de semana, o 
Rio Branco conseguiu a primeira 
vitória e fez 3 a 0 no Andraus.

O Furacão não vence há duas partidas Site Athletico

O Inter em-
patou com o 
Guarany 
Ricardo Duarte

O Verdão derrotou o Santos na quarta-feira Cesar Greco

O Verdão derrotou o Santos na quarta-feira Cesar Greco

Colorado recebe o Juventude pelo Gauchão hoje

Após vitória no clássico, 
Verdão joga contra o 
Novorizontino hoje

Serra arrancou bem no Gauchão. 
O Juventude fez 2 a 0 no Ypiranga 
e lidera o Grupo C. O jogo será 
mais um encontro do técnico do 
Inter, Roger Machado, contra seu 
ex-clube. No ano passado, Roger 
conduziu o Juventude à fi nal do 
Campeonato Gaúcho e fi cou com 
o vice-campeonato. Depois dis-
so, assumiu o Colorado. 

Novidades
Na quinta, após a estreia no Gaú-
cho, o Internacional fez a apre-
sentação de dois novos atletas: o 
atacante Carbonero e o zagueiro 
Kaique Rocha. Novo camisa sete 
colorado, o atleta colombiano 
chega por empréstimo até o fi nal 
de 2025, enquanto o defensor, 
que vestirá a 27, assinou até de-

vitórias e um empate no Estadu-
al. Portanto, ocupa a liderança do 
Grupo D, com sete pontos, à frente 
do São Bernardo, vice-colocado 
com seis. Ponte Preta, que detém 
cinco pontos, e Velo Clube, com 
zero, completam a chave.

Do outro lado, o Novorizontino 
largou mal no Paulistão. O Tigre, 
que quase subiu à Série A do Bra-
sileirão no último ano, começou 
perdendo para a Ponte Preta e 
empatou nas duas rodadas ante-
riores, contra Portuguesa e Inter 
de Limeira. O time do interior 
paulista está no terceiro lugar do 
Grupo C, com dois pontos.

O zagueiro Naves tem sido um 
dos principais destaques do Pal-
meiras no início desta temporada. 
Titular em duas das primeiras três 
partidas da equipe no Campeo-
nato Paulista, o defensor celebrou 

zembro de 2026.
Contratado após passagem pelo 
Athletico-PR, Kaique Rocha ini-
cia sua segunda trajetória com 
a camisa vermelha. Entre 2021 
e 2022, o zagueiro disputou 22 
jogos pelo Internacional. Acima 
dos números, porém, o novo 
camisa 27 deixou claro que os 

espaço no segundo semestre da 
última temporada. Porém, com a 
venda de Vitor Reis para o Man-
chester City, da Inglaterra, pre-
tende voltar a ser utilizado com 
frequência por Abel Ferreira.

O jogador voltou a ser titular 
do Alviverde na última quarta-
-feira, na vitória de virada sobre 
o Santos, na Vila Belmiro, por 2 a 
1. Ele já havia aparecido entre os 
onze iniciais do duelo com a Por-
tuguesa, na estreia do Estadual. O 
zagueiro analisou o clássico dian-
te do Peixe e celebrou o resultado.

meses de Inter foram sufi cientes 
para construir uma forte cone-
xão com Clube e torcida, senti-
mento que seguiu vivo durante 
os anos em que atuou no futebol 
paranaense. “Desde que eu saí 
daqui, me sinto um torcedor co-
lorado. Tive uma conexão mui-
to grande com as pessoas que 
trabalham dentro do Inter, que 
são muito amorosas. Senti um 
amor muito grande aqui dentro 
do Clube, tive uma identifica-
ção muito grande com a torcida, 
que é maravilhosa. Então, depois 
que eu saí daqui, se eu te falar 
todos os jogos, estou mentindo, 
mas grande parte dos jogos eu 
acompanhava. Venho com muita 
vontade, e tenho muito amor ao 
clube”, Kaique Rocha

as oportunidades e valorizou a 
sequência de jogos. “Neste início 
de temporada, a comissão tomou 
a decisão de rodar o elenco, e isso 
é muito bom não só para mim, 
mas para todo o grupo receber 
oportunidade. Iniciar o ano jo-
gando é muito bom. E também 
me sinto muito feliz por estar atu-
ando depois de um tempo sem 
ter uma sequência. Agora espero 
aproveitar as oportunidades e se-
guir trabalhando fi rme”, afi rmou 
o atleta de 22 anos. Revelado na 
base do Verdão, Naves perdeu 
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O time alviver-
de soma duas 
vitórias e um 
empate no 
Estadual. Por-
tanto, ocupa a 
liderança do 
Grupo D, com 
sete pontos

NÚMERONa última quarta-feira, o 
Palmeiras derrotou o Santos 
por 2 a 1, de virada, na Vila 
Belmiro

Gazeta Esportiva
São Paulo

● O Palmeiras enfrenta o Novori-
zontino neste sábado (25), a partir 
das 18h30, pela quarta rodada do 
Campeonato Paulista. O jogo será 
realizado na Arena Barueri, tendo 
em vista que o Allianz Parque re-
ceberá um show da banda norte-
-americana Twenty One Pilots um 
dia depois. O Verdão vem de vitó-
ria no clássico diante do Santos, na 
Vila Belmiro, por 2 a 1. A equipe de 
Abel Ferreira saiu atrás do placar, 
mas reagiu e buscou a virada atra-
vés dos gols de � alys e Richard 
Ríos. O time alviverde soma duas 

Flamengo terá força 
total contra o Voltaço

CAMPEONATO CARIOCA

● O Flamengo atuou com um time alternativo 
nas quatro primeiras rodadas do Campeonato 
Carioca. E conseguiu apenas uma vitória. Na 
última quarta-feira goleou o lanterna Bangu por 
5 a 0. Neste sábado (25), o torcedor rubro-negro 
poderá ver o Flamengo com o time principal em 
campo. Os comandados do técnico Filipe Luís 
abrem a quinta rodada contra o Volta Redon-
da. O jogo será às 16h30, no Mané Garrincha, 
em Brasília. Na tabela, a situação ainda não é 
confortável para o Flamengo, que ocupa o nono 
lugar com apenas quatro pontos. E irá enfrentar 
o Voltaço, que aparece na segunda posição com 
nove. Inclusive, o G-4 do Campeonato Carioca 
tem o Maricá, ainda invicto, na liderança com 
dez pontos, o Volta Redonda em segundo, o No-
va Iguaçu, em terceiro com sete e a Portuguesa-
-RJ com seis pontos. Depois aparecem os times 
mais tradicionais. O Vasco, que venceu pela 
primeira vez na quinta, ocupa o quinto lugar 
também com seis. E o Fluminense, outro que 
teve sua primeira vitória, ocupa o sexto lugar 
com cinco. O Flamengo é considerado o time 
sul-americano mais valioso do mundo, após a 
Deloitte Football Money League lançar um rela-
tório. Produzida pela empresa de contabilidade 
Deloitte, é um ranking dos 30 clubes de maior 
faturamento do mundo da temporada mais re-
cente. O clube tem uma receita estimada em R$ 
198,2 milhões de euros (R$ 1,2 bilhão de reais na 
cotação atual). O Rubro-Negro aparece na 30ª e 
última colocação, sendo o único representante 
da América do Sul. 

FUTEBOL MINEIRO

● O Campeonato Mineiro terá a abertura de 
sua terceira rodada neste sábado (25). Mas dos 
mais tradicionais, apenas o Cruzeiro entra em 
campo pelo Estadual. Tem um confronto contra 
o Betim, às 16h30, no Mineirão. A Raposa atuou 
no meio de semana e perdeu para o Athletic. 
Mesmo assim, lidera o Grupo C com três pontos. 
O adversário lidera o Grupo A com seis e tem 
100% de aproveitamento. O Atlético-MG, ainda 
com time alternativo, joga neste domingo (26) 
contra o Pouso Alegre, às 16 horas, no Mandu-
zão. O Galo fez dois jogos no Mineiro com dois 
empates e está na última colocação do Grupo 
A. Também neste domingo, o América-MG 
tem um confronto contra o Villa Nova-MG, às 
18h30, no Independência. O Coelho está invic-
to, tem quatro pontos, mas aparece no segundo 
lugar no Grupo B. O time principal do Atlético-
-MG ainda está em pré-temporada, mas está 
em ritmo de competição. Neste sábado, entra 
em campo para enfrentar o Orlando City pela 
FC Series, no Estados Unidos. 

Cruzeiro e Galo têm 
jogos neste sábado

Gazeta Esportiva

Gazeta Esportiva

CAMPEONATO PAULISTA

● Neste sábado (25), em confronto válido pela 
quarta rodada da fase de grupos do Campeo-
nato Paulista, o Santos visita o Velo Clube, no 
estádio Benito Agnelo Castellano, em Rio Claro, 
às 18h30. Após ser superado pelo Palmeiras no 
Clássico da Saudade, em compromisso ocor-
rido na última quarta-feira, na Vila Belmiro, 
o Santos busca voltar a vencer no Campeona-
to Paulista e assumir a liderança do Grupo B. 
Depois de ganhar do Mirassol na estreia pela 
competição, o grupo comandado por Pedro 
Caixinha registrou um empate e uma derro-
ta, com quatro pontos, na segunda posição, 
atrás do Guarani, que também soma quatro, 
mas se encontra à frente do Alvinegro Praiano 
por critérios de desempate. De outro lado, o 
Velo Clube é um dos dois clubes que ainda não 
somaram pontos no Paulistão. Com três der-
rotas em três partidas disputadas (Noroeste, 
Corinthians e Red Bull Bragantino), o time do 
interior paulista se encontra na quarta e última 
colocação da Chave D. A rodada do Paulistão 
tem mais dois jogos hoje. A Ponte Preta visita 
a Inter de Limeiras, às 16 horas, no Major Levy 
Sobrinho. E o Bragantino, com início ruim no 
campeonato, visita o Água Santa, às 16 horas, 
no Distrital do Inamar. 

Peixe encara o Velo 
Clube em Rio Claro

Raul Baretta

BRASILEIRÃO

Classifi cação
TIME P J V E D GP GC S
1 Cianorte 9 4 3 0 1 9 4 5
2 Azuriz 9 4 3 0 1 4 3 1
3 Operário 8 4 2 2 0 5 2 3
4 Athletico 7 4 2 1 1 8 4 4
5 Londrina 7 4 2 1 1 6 4 2
6 Coritiba 6 4 2 0 2 5 3 2
7 Maringá 6 4 2 0 2 5 6 -1
8 Cascavel 5 4 1 2 1 3 3 0
9 Andraus 4 4 1 1 2 2 4 -2
10 Rio Branco 3 4 1 0 3 5 9 -4
11 Paraná 2 4 0 2 2 2 4 -2
12 Independente 1 4 0 1 3 3 11 -8

Das agências
Porto Alegre

● A segunda rodada do Campe-
onato Gaúcho será aberta neste 
sábado (25) e o Internacional fará 
o seu primeiro jogo ofi cial. O Co-
lorado irá receber o Juventude, 
às 16h30, no Beira-Rio. O Inter 
fez uma partida em seu estádio 
neste ano. Foi o amistoso con-
tra a seleção do México em que 
foi derrotado por 2 a 0. Depois 
disso, o Internacional estreou no 
Campeonato Gaúcho na última 
quarta-feira e empatou em 2 a 2 
contra o Guarany de Bagé. Logo, 
busca a primeira vitória no ano. 
Com o empate fora, o Inter fi cou 
na segunda colocação do Grupo 
B com um ponto. Já o time da 
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_

 

 

AVISO DE LICITAÇÃO 
REPUBLICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2025 PROCESSO 04/2025 
O MUNICÍPIO DE SALTO DO LONTRA, ESTADO DO PARANÁ, torna público que 
fará realizar, às 08:00 horas do dia 10 de fevereiro de 2025, nas dependências da 
Prefeitura Municipal, sita a Rua Prefeito Neuri Baú, 975 em Salto do Lontra, Paraná, 
Brasil, PREGÃO ELETRÔNICO SISTEMA REGISTRO DE PREÇO por período 
de 01 (um ano), admitida prorrogação por igual período, para a aquisição de material 
médico hospitalar para atender as demandas das Unidades Básicas de Saúde (UBSs) e do 
Pronto Atendimento (PA) vinculadas a Secretaria Municipal de Saúde. Critério de 
Julgamento: Menor Preço por item. Abertura das propostas e recebimentos dos lances: a 
partir das 08:00 horas do dia 10 de fevereiro de 2025, no endereço eletrônico: 
https://bllcompras.com/. A Pasta Técnica, com o inteiro teor do Edital e seus respectivos 
modelos, adendos e anexos, poderão ser examinados no endereço acima indicado no 
horário comercial, pelo site www.saltodolontra.pr.gov.br ou através do site: 
https://bllcompras.com/, a partir do dia 24 de janeiro de 2025. Informações adicionais, 
dúvidas e pedidos de esclarecimento deverão ser dirigidos à Comissão de Licitação no 
endereço acima mencionado ou pelo e-mail licitacaosaltodolontra@gmail.com. 
 

Salto do Lontra, 24 de janeiro de 2025. 
 

FERNANDO ALBERTO CADORE 
Prefeito Municipal 
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                                                                     EDITAL DE PRAÇA E LEILÃO: 
 

28 DE FEVEREIRO DE 2.025, (SEXTA-FEIRA) INICIO AS 10:00 HORAS somente pelo valor de avaliação e nova rodada as 11:00 
horas pelo melhor lance, exceto preço vil. 
NÃO HAVENDO EXPEDIENTE NAS DATAS ACIMA OS LEILÕES SERÃO EFETUADOS NO PRIMEIRO DIA ÚTIL SUBSEQÜENTE. 

 
Local: EXCLUSIVAMENTE NA MODALIDE ONLINE NA PLATAFORMA 

WWW.RMMLEILOES.COM.BR  
 
RAIMUNDO MAGALHÃES DE MORAES, Leiloeiro Judicial, registrado na JUCEPAR sob o número 678 e devidamente autorizado e 
designado pelo(a) Sr(a). Dr(a). Juiz(a) do Trabalho, em exercício na 4ª Vara da Justiça do Trabalho de Cascavel, do Tribunal Regional do 
Trabalho, 9ª Região, para realizar os atos expropriatórios através de hasta pública, venderá em Público Praça/Leilão, conforme art 888 da 
CLT, nos dias e hora local supracitados, os bens objeto de penhora das ações trabalhistas, no estado de conservação em que se 
encontram, sendo que na primeira rodada, os bens serão oferecidos pelo valor da avaliação, não havendo licitantes, os bens serão 
oferecidos pela melhor oferta.  Sendo os processos e os bens a seguir descritos: ACum 0000419-18.2021.5.09.0128, SINDICATO DOS 
VIGILANTES DE CASCAVEL E REGIAO X ATHOS SEGURANCA E VIGILANCIA LTDA E OUTROS.: Lote nº 2, com área de 474,00m², 
da quadra nº 21, do loteamento Jardim Panorâmico, situado, no perímetro urbano deste município, com benfeitoria, constante de uma 
residência alvenaria de 96m², de telhas de barro, objeto da matrícula 26.598 do 3º Ofício de Registro de Imóveis de Cascavel/PR. Edificação 
- No imóvel há uma casa em alvenaria, contendo 96,00m², segundo espelho do cadastro da Prefeitura, janelas em ferro em péssimo estado, 
forro em madeira, com algumas partes do beiral caindo, telhas de barro. A casa está em péssimo estado, precisando de reparos urgentes. 
Há muro lateral, sem muro ou grades na frente. Ônus: ARRESTO (R-2-26.598), USUCAPIÃO (R-6-26.598), INTEGRALIZAÇÃO DE 
CAPITAL SOCIAL POR INCORPORAÇÃO (R-7-26.598), PENHORAS E INDISPONIBILIDADE (AV-1-26.598, R-2-26.598,, R-3-26.598, R-4-
26.598, R-5-26.598, R-8-26.598, R-9-26.598, AV-10-26.598, R-11-26.598, R-12-26.598, AV-13-26.598, AV-14-26.598, R-15-26.598, AV-16-
26.598, AV-17-26.598, R-18-26.598, R-19-26.598, AV-20-26.598, AV-21-26.598, R-22-26.598, AV-23-26.598, AV-24-26.598, AV-25-26.598, 
AV-26-26.598, AV-27-26.598, R-28-26.598, AV-29-26.598), avaliado em R$350.000,00, ATOrd 0001529-91.2017.5.09.0128, CLAUDINEI 
POSSAMAI X SPM MEZZOMO CONSTRUCOES E CONSULTORIA LTDA E OUTROS.: IMÓVEL: CHÁCARA nº 141-A-3, oriundo da 
divisão da chácara nº 141-A-2, do loteamento denominado PATRIMÔNIO DE CORBÉLIA, situado no perímetro urbano dessa cidade e 
comarca, com área de 1.919,00m², com testada de 29,23m², de frente para BR 369 e afunilando com fundos de aproximadamente 
11,52m²,contendo barracão com área aproximada de 240m², registrado na matrícula 15.765 do CRI de Corbélia. Ônus: Penhora conforme: 
R-3 – 15.765, R-4 – 15.765, R-6 – 15.765, R-7 – 15.765, R-8 – 15.765, R-9 – 15.765, Indisponibilidade de bens conforme AV-10 – 15.765, 
Penhora conforme R-11 – 15.765, Arresto conforme R-12 – 15.765, Penhora conforme: R-15 – 15.765, R-16 – 15.765, Indisponibilidade de 
bens conforme AV-18 – 15.765, Penhora conforme: R-19 – 15.765, R-20 – 15.765, R-21 – 15.765, R-22 – 15.765, R-25 – 15.765, R-26 – 
15.765, R-27 – 15.765, R-29 – 15.765, R-31 – 15.765, R-26 – 33.765, avaliado em R$719.625,00, ATOrd 0001692-42.2015.5.09.0128, 
MARCIELE SOARES X A. LOTTI & CIA LTDA E OUTROS.: Diversas armações de óculos de marcas e modelos variados, pertencente ao 
estoque rotativo utilizado para fluxo de caixa, conforme descrito no auto de arresto ID 62550f3, avaliado em R$38.134,00, ATSum 0000141-
85.2019.5.09.0128, ELIAS MORAES PICCINI X ANA MARIA SILVA DOS REIS JACOBSEN - REPRESENTACOES COMERCIAIS.: Uma 
serra circular esquadrejadeira marca Baldan, modelo SEC 31R, ano 2009, motor trifásico, em bom estado de conservação e em uso pela 
executada, avaliado em R$15.000,00, ATSum 0000666-04.2018.5.09.0128, LUIZ CARLOS TAVARES DA SILVA X SPM MEZZOMO 
CONSTRUCOES E CONSULTORIA LTDA E OUTROS.: IMÓVEL: CHÁCARA nº 141-A-3, oriundo da divisão da chácara nº 141-A-2, do 
loteamento denominado PATRIMÔNIO DE CORBÉLIA, situado no perímetro urbano dessa cidade e comarca, com área de 1.919,00m², com 
testada de 29,23m², de frente para BR 369 e afunilando com fundos de aproximadamente 11,52m²,contendo barracão com área aproximada 
de 240m², registrado na matrícula 15.765 do CRI de Corbélia. Ônus: Penhora conforme: R-3 – 15.765, R-4 – 15.765, R-6 – 15.765, R-7 – 
15.765, R-8 – 15.765, R-9 – 15.765, Indisponibilidade de bens conforme AV-10 – 15.765, Penhora conforme R-11 – 15.765, Arresto 
conforme R-12 – 15.765, Penhora conforme: R-15 – 15.765, R-16 – 15.765, Indisponibilidade de bens conforme AV-18 – 15.765, Penhora 
conforme: R-19 – 15.765, R-20 – 15.765, R-21 – 15.765, R-22 – 15.765, R-25 – 15.765, R-26 – 15.765, R-27 – 15.765, R-29 – 15.765, R-31 
– 15.765, R-26 – 33.765, avaliado em R$719.625,00, ExFis 0000952-11.2020.5.09.0128, UNIÃO FEDERAL (PGFN) X PROGRESSO 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - EPP.: A - Veículo AEW-4002, do tipo “carretinha”, em péssimo estado de conservação, renavam 
28467273-4. Débitos junto ao DETRAN: Taxa de licenciamento R$454,70, avaliado em R$2.100,00; B - Veículo AEW-4003, do tipo 
“carretinha", em péssimo estado de conservação, renavam 28468788-0. Débitos junto ao DETRAN: Taxa de licenciamento R$454,70, 
avaliado em R$3.200,00, avaliação total R$5.300,00. Os bens serão vendidos pelo maior lance, e o Exeqüente e as demais 
pessoas de que trata o artigo 685-A, § 2º do CPC, terão preferência para arrematação, em igualdade de condições com a 
melhor oferta (CLT, art. 888, caput § 1º), desde que a) exerçam o respectivo direito no ato do leilão, ou seja, logo após 
encerrado o pregão, na presença do leiloeiro; b) formulem o requerimento pessoalmente ou por procurador com poderes 
específicos para tanto; c) efetuem o pagamento imediato do preço (ou a respectiva diferença, no caso do exeqüente). Não 
havendo licitantes, os interessados em adjudicar os bens poderá fazê-lo a qualquer tempo, desde que ofereça preço não 
inferior ao da avaliação. Não havendo licitante, e não havendo interesse na adjudicação do bem penhorado, fica desde já 
autorizado o senhor leiloeiro a designar nova data para leilão, observadas as formalidades legais. Em caso de arrematação 
ou adjudicação, o senhor leiloeiro lavrará e assinará imediatamente o respectivo auto, colhendo nele a assinatura do 
arrematante/adjudicatário, e submeterá o referido documento à deliberação e assinatura do juiz no prado de 48 horas após o 
leilão, sendo que a partir da assinatura do respectivo auto pelo Juiz será a arrematação/adjudicação considerada perfeita, 
acabada e irretratável, fluindo a partir daquela data o prazo legal para interposição de eventual recurso, independentemente 
de nova intimação das partes e interessados. De acordo com o disposto na Recomendação 2/2008 da Corregedoria Regional 
da Justiça do Trabalho e decisão do CNJ (PCA 200710000014050), a comissão do leiloeiro será de 5% (cinco por cento) do 
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valor da arrematação, de responsabilidade do arrematante, ou de 5% do valor da adjudicação, de responsabilidade do 
credor-adjudicatário, e, em não havendo venda dos bens em leilão, o leiloeiro somente fará jus à indenização pelas despesas 
com a preparação da hasta pública. Deverá o senhor leiloeiro alertar os eventuais interessados de que as despesas 
com remoção e armazenagem são de responsabilidade do arrematante. Fica também o executado ciente de que eventual 
quitação da execução ou celebração de acordo, antes da hasta pública designada, implicará pagamento de honorários ao leiloeiro à razão 
de 2% (dois por cento) sobre o valor do bem ou da execução, o que for menor. Os bens móveis estarão na semana que antecede ao leilão, 
à disposição para vistoria dos senhores interessados no endereço do leiloeiro e ou no endereço dos seus atuais depositários, sendo que 
os endereços estão nos escritórios do leiloeiro a disposição dos interessados. Já os bens imóveis estarão à disposição dos interessados 
para vistoria, desde que anteriormente agendados o dia e a hora junto ao leiloeiro. Ficam cientes os interessados de que deverão verificar 
por conta própria a existência de todos os eventuais ônus reais existentes (penhoras, hipotecas, locações, etc.) junto aos 
competentes cartórios de registros, sendo que receberão tais bens no estado em que se encontram e arcarão com os impostos, 
encargos e taxas para os devidos registros. Eventuais ônus e despesas que não puderam ser constatados antes da publicação deste 
edital, serão informados quando da realização das hastas públicas. Caso os exequentes, executados, credores hipotecários, cônjuges e 
terceiros interessados não sejam encontrados, notificados ou certificados por qualquer razão, da data de Praça e Leilão, quando da 
expedição das notificações respectivas, valerá o presente Edital de INTIMAÇÃO DE PRAÇA E LEILÃO. Cascavel, 24 de janeiro de 2025 – 
Raimundo Magalhães de Moraes – Leiloeiro Judicial. 

Raimundo Magalhães de Moraes 
Mat. JUCEPAR 678 
www.RMMLEILOES.com.br 

 
 

EDITAL DE LEILÃO: 
Dia 28 de fevereiro de 2.025, às 10:00 horas Será oferecido o bem pelo valor de avaliação, não havendo 

interessados, será oferecido pela melhor oferta. 
 

NÃO HAVENDO EXPEDIENTE NAS DATAS ACIMA OS LEILÕES SERÃO EFETUADOS NO PRIMEIRO DIA 
ÚTIL SUBSEQÜENTE. 

 
LOCAL: EXCLUSIVAMENTE ONLINE NA PLATAFORMA WWW.RMMLEILOES.COM.BR 

RAIMUNDO MAGALHÃES DE MORAES, Leiloeiro Judicial, registrado na JUCEPAR sob o número 678 e devidamente autorizado e 
designado pelo (a) Sr(a). Dr(a). Juiz(a) do Trabalho, em exercício na 01ª Vara do Trabalho de Cascavel/Pr, do Tribunal Regional do 
Trabalho da 9ª Região, para realizar os atos expropriatórios através de hasta pública, venderá em Público Leilão, conforme art. 888 da 
CLT, nos dias e hora local supracitados, os bens objeto de penhora das ações trabalhistas, no estado de conservação em que se 
encontram. Os bens serão oferecidos pela melhor oferta exceto preço vil. Sendo os processos e os bens a seguir descritos: ATOrd 
0000449-69.2017.5.09.0071, CESAR AUGUSTO SIMONINI X STOPETROLEO S.A. COMERCIO DE DERVIDADOS DE PETROLEO - EM 
RECUPERACAO JUDICIAL (em Recuperação Judicial) E OUTROS.: Área de terras rural constituída pela chácara nº 27, com área de 
55.400,00m², do Loteamento rural denominado Ibema, com os limites, divisas e confrontações constantes da matrícula nº 7314 do registro 
de Imóveis de Catanduvas-PR. Car PR-4109757- 7DB3.4019.7386.4EA4.A92F.16E7.C719.6F4E. Área encontra-se as margens da BR 277, 
do lado esquerdo do Auto Posto STOP. Dos 55.400m², possui um total de 2,43 há de reserva legal e área de preservação permanente, ou 
seja 24.300,00m². No restante, 31.100,00m² é permitido cultura agrícola. Olhando-se de frente do imóvel, verifica-se pequena cultura 
agrícola no meio do terreno, não havendo como precisar a área cultivada. Há também no imóvel uma casinha com de dois metros em 
alvenaria na qual está fechada com arame, com placa empresa OI, que provavelmente está locada para instalação de equipamento. Onus: 
Termo de responsabilidade de conservação de floresta (AV.2 M.7314), Indisponibilidade de bens (AV.4 M.7314, AV.5 M.7314, AV.6 
M.7314, AV.7 M.7314, AV.8 M.7314). OBS: Em caso de arrematação o bem poderá ser parcelado em no máximo 10 parcelas, avaliado em 
R$424.375,00, ATOrd 0001134-08.2019.5.09.0071, DEISY CLARICE GOTTARDO X INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS BONFAM 
LTDA E OUTROS.: Parte destacada do Lote de terras rural sob nº 86-B, da gleba 02, da Colônia “A” Cascavel, com área de 12.100m², com 
benfeitorias, situada no município de Corbélia/PR, com suas divisas, onus e confrontações constantes da matrícula 2.919 do Cartório de 
Registro de Imóveis da Cidade e Comarca de Corbélia – PR. imóvel indicado localiza-se na Avenida Santa Catarina, 71, próximo à BR 369, 
local onde está instalado o Centro de Distribuições da reclamada. O local consistem em um imóvel urbano com 12.100m² e 
aproximadamente 4.000m² construídos. As benfeitorias consistem em um barracão de alvenaria e em duas pequenas construções, também 
de alvenaria, utilizadas como sanitário. Onus: Arrolamento de bens, Penhoras, Publicidade de ação, Indisponibilidade de bens (AV-7 – 
2.919, R-8 – 2.919, R-9 – 2.919, R-10 – 2.919, R-11 – 2.919, R-13 – 2.919, R-14 – 2.919, R-15 – 2.919, R-16 – 2.919, AV-17 – 2.919, R-18 
– 2.919, R-19 – 2.919, R-20 – 2.919, R-21 – 2.919, AV-26 – 2.919, AV-30 – 2.919, AV-31 – 2.919, AV-32 – 2.919, AV-33 – 2.919, AV-34 – 
2.919, AV-35 – 2.919, AV-36 – 2.919, R-40 – 2.919, R-41 – 2.919, R-42 – 2.919, R-43 – 2.919, R-44 – 2.919, R-46 – 2.919, AV-47 – 2.919, 
R-48 – 2.919, AV-49 – 2.919, R-50 – 2.919, R-52 – 2.919, AV-53 – 2.919, R-54 – 2.919). OBS: Eventual arrematação poderá ser parcelada 
com o imediato depósito do sinal de quarenta por cento (40%) do valor do lanço oferecido e o restante (60%), em 10 parcelas consecutivas 
a cada 30 dias contados do dia do leilão, ficando garantido o saldo pela penhora incidente sobre o mesmo bem, avaliado em 
R$10.383.500,00, ATOrd 0001844-96.2017.5.09.0071, JONIVAL PATEM (Espólio de) E OUTROS X SPM MEZZOMO CONSTRUCOES E 
CONSULTORIA LTDA E OUTROS.: COTA-PARTE pertencente a ARI ANTONIO MEZZOMO do Lote de terras urbano n. 07 da quadra nº 
31 do Loteamento denominado “CIDADE DE CAFELÂNDIA”, sede do Município de Cafelândia, Comarca de Nova Aurora-PR, com área de 
450,00m², com suas divisas, ônus e confrontações constantes da matrícula nº 12.511 do Cartório de Registro de Imóveis de Nova Aurora. 
Edificação - há no imóvel uma construção em alvenaria de 261,63, conforme cadastro na Prefeitura, plana, cobertura em telhas, sem laje, 
pintura regular estado, piso toda a casa em cerâmica, forro PVC, com três quartos, BWC, sala, cozinha, despensa, lavanderia, 
churrasqueira com banheiro e um estendal nos fundos. Possui muros, interfone, campainha e um jardim na frente. Não há garagem. 
Embora o imóvel esteja no centro da cidade e esteja bem conservado a edificação é bem antiga. Condições de Infraestrutura urbana - a via 
urbana é asfaltada, com rede de água tratada, galerias de águas pluviais, rede de energia elétrica, iluminação pública, sendo o imóvel de 
meio da quadra, com as medidas de 15m de frente por 30m na lateral. Onus: Penhora e publicidade de ação conforme Av: 01 – 12.511, 
Arresto  conforme R: 02 – 12.511, Indisponibilidade de bens conforme: Av: 03 – 12.511, Av: 04 – 12.511, Av: 05 – 12.511, Av: 06 – 12.511, 
Av: 07 – 12.511, Av: 08 – 12.511, Av: 09 – 12.511, Av: 10 – 12.511, Av: 11 – 12.511, Av: 12 – 12.511, Av: 13 – 12.511, Av: 14 – 12.511, 
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Indisponibilidade de bens conforme: Av: 16 – 12.511, Penhora conforme: R: 17 – 12.511, R: 18 – 12.511, R: 19 – 12.511, R: 20 – 12.511, R: 
21 – 12.511, Indisponibilidade de bens conforme: Av: 22 – 12.511, Av: 23 – 12.511, Av: 24 – 12.511, Av: 25 – 12.511, Av: 26 – 12.511, Av: 
27 – 12.511, Av: 28 – 12.511, Penhora conforme: R: 29 – 12.511, OBS: Eventual arrematação poderá ser parcelada em até 12 vezes. 
Avaliado em R$800.000,00, perfazendo a cota parte do executado em R$400.000,00, ATSum 0001153-43.2021.5.09.0071, HELENA 
CONRADO DOS SANTOS X AILTON LAGO DOS SANTOS E OUTROS.: Lote de terras sob nº 29-B-2, subdivisão do lote nº 29-B, com 
área de 1.452,21 m², situado no perímetro urbano da cidade de Campina da Lagoa/PR, com os limites e confrontações constantes da 
matrícula nº 8.194 do Cartório de Registro de Imóveis de Campina da Lagoa/PR. Localização: Avenida Juscelino Kubitschek, s/n (margem 
direita), saída para Nova Cantu/PR, em Campina da Lagoa/PR. Características: trata-se de terreno estreito e comprido, conforme limites e 
confrontações descritos na sobredita matrícula, situado às margens da Avenida Juscelino Kubitschek, saída para Nova Cantu/PR, 
dimensões estas que restringem as possibilidades do seu aproveitamento. Onus: Ação de Execução de Título Extrajudicial, conforme AV-
7/8.194, Penhora conforme R-8/8.194, R-13/8.194, Indisponibilidade de bens conforme AV-14/8.194, AV-15/8.194, AV-17/8.194, avaliado 
em R$360.000,00. ExTAC 0000682-90.2022.5.09.0071, MINISTÉRIO PÚBLICO DO TRABALHO X MANICA COMERCIO DE 
ELETROMOVEIS - EIRELI E OUTROS.: A - Freezer vertical, 142 litros, uma porta, CVU 20 , Consul, branco, seis gavetas, 110v, avaliado 
em R$2.109,0 0; B - Estofado Tóquio Canto 3,00x2,40M RET/REC, marca IDEALFLEX, bege, avaliado em R$3.899,00; C - Home Theater 
Led/espelho, em MDF, apliques ripados nas portas, puxadores em couro, marca SPAZIO MIRARACK, cor cedro/cinza, avaliado em 
R$1.649,00; D - Kit Cozinha DIAMOND - medindo 1,40m, Cristaleira Nicioli, na cor chumbo/concreto, com três gavetas e cinco armários, 
avaliado em R$ 1.250,00; E - Estofado Singapura canto, medindo 3,05X2,1 5, RET/RECLINÁVEL, na cor vinho, marca IDEALFLEX, 
avaliado em R$3.599,00; F - Cervejeira 200 Litros BLUE LIGHT VENAX, na cor preta - 110 v, avaliado em R$4.047,00; G - Televisão 55” 
4K SMART WIFI, UN55CU7700, MARCA SAMSUNG, avaliado em R$ 3.104,00; H - Roupeiro 2 portas, 4 gavetas em MDF com espelho, 
Modelo Blumenau, Marca Panan, na cor Avelã/0ff White, porta de correr, avaliado em R$ 2.159,00; I - Roupeiro com 2 portas e oito 
gavetas, MDF com espelho - PÉ MARIA PANAN, na cor branca, marca Panan, avaliado em  R$2.932,00; J - Fogão à lenha N2 L/D GAB 
IMPERADOR, marca Venax, na cor preto e dourado, avaliado em R$3.499,00; K - Fogão Decorato Vetro MUELLER, cinco bocas, avaliado 
em R$ 2.129,00; L - Colchão para cama box, 1,58X1,98X32, Pocket Blue Sea Anjos, avaliado em R$ 1.807,00; M - Bicicleta elétrica aro 
14”- 550 W- Mila elétrica, avaliado em R$ 5.990,00; N - Mesa com vidro JHON WILLIAN INSPIRARE, marca Inspirare Móveis, medindo 
2,00X90, na cor mel/off/white, avaliado em R$1.439,00, Seis cadeiras estofadas UNIÃO INSPIRARE na cor mel/preto, no valor de R$ 
528,00 cada, totalizando o jogo completo de mesa e cadeiras em R$4.607,00; O - Mesa redonda medindo 1,08m com vidro, estilo YALITH, 
na cor chocolate/off white, YALITH MÓVEIS, avaliado em R$1.175,00, Quatro cadeiras de madeira HELENA YALITH, com encosto vazado 
e estofamento em tecido, na cor chocolate/castanho, no valor de R$556,00 cada, totalizando o jogo completo de mesa e cadeiras em 
R$3.399,00; P - Mesa MOD 129, com tampo, medindo 1,30X1,30, com vidro ZAMARCHI, na cor canela/off white, avaliado em R$1.041,00, 
Oito cadeiras estofadas, MOD 19, em madeira, Zamarchi, na cor canela/crème, no valor de R$ 299,00 cada, totalizando o jogo completo de 
mesa e cadeiras em3.433,00; Q - Estofado DYLON MAX 2,50 de comprimento RET//RECLINAVEL, na cor bege, Móveis Estrela, avaliado 
em R$5.399,00; R - Duas Base box 79x1,98x37 bordado, marca Newflex, pés de madeira, avaliado em  R$305,00 cada, totalizando 
R$610,00; S - Dois conjuntos de estofado PATAGÔNIA de 3X2 lugares, marca VAMPER, na cor marrom TC 504F, avaliado em R$2.399,00 
cada um totalizando R$4.798,00. OBS: Eventual arrematação poderá ser parcelada em até 10 vezes, avaliado em R$64.778,00. Os bens 
serão vendidos pelo maior lance, e o Exeqüente e as demais pessoas de que trata o artigo 685-A, § 2º do CPC, terão 
preferência para adjudicação, em igualdade de condições com a melhor oferta (CLT, art. 888, caput § 1º), desde que a) 
exerçam o respectivo direito no ato do leilão, ou seja, logo após encerrado o pregão, na presença do leiloeiro; b) formulem o 
requerimento pessoalmente ou por procurador com poderes específicos para tanto; c) efetuem o pagamento imediato do 
preço (ou a respectiva diferença, no caso do exeqüente). Não havendo licitantes, o interessado em adjudicar os bens poderá 
fazê-lo a qualquer tempo, desde que ofereça preço não inferior ao da avaliação. Não havendo licitante, e não havendo 
interesse na adjudicação do bem penhorado, fica desde autorizado o senhor leiloeiro a designar nova data para leilão, 
observadas as formalidades legais. Em caso de arrematação ou adjudicação, o senhor leiloeiro lavrará e assinará 
imediatamente o respectivo auto, colhendo nele a assinatura do arrematante/adjudicatário, e submeterá o referido 
documento à deliberação e assinatura do juiz no prado de 48 horas após o leilão, sendo que a partir da assinatura do 
respectivo auto pelo Juiz será a arrematação/adjudicação considerada perfeita, acabada e irretratável, fluindo a partir 
daquela data o prazo legal para interposição de eventual recurso, independentemente de nova intimação das partes e 
interessados. De acordo com o disposto na Recomendação 2/2008 da Corregedoria Regional da Justiça do Trabalho e 
decisão do CNJ (PCA 200710000014050), a comissão do leiloeiro será de 5% (cinco por cento) do valor da arrematação, de 
responsabilidade do arrematante, ou de 5% do valor da adjudicação, de responsabilidade do credor-adjudicatário, e, em não 

Raimundo Magalhães de Moraes 
Mat. JUCEPAR 678 
www.RMMLEILOES.com.br 

 
 

havendo venda dos bens em leilão, o leiloeiro somente fará jus à indenização pelas despesas com a preparação da hasta 
pública. Deverá o senhor leiloeiro alertar os eventuais interessados de que as despesas com remoção e armazenagem são 
de responsabilidade do arrematante. Os bens móveis estarão na semana que antecede ao leilão, a disposição para a vistoria dos 
senhores interessados no endereço do leiloeiro e ou no endereço dos seus atuais depositários, sendo que os endereços estão nos 
escritórios do leiloeiro a disposição dos interessados. Já os bens imóveis estarão a disposição dos interessados para vistoria, desde que 
anteriormente agendados o dia e a hora junto ao leiloeiro. Ficam cientes os interessados de que deverão verificar por conta própria a 
existência de todos os eventuais ônus reais existentes (penhoras, hipotecas, locações, etc.) junto aos competentes cartórios de 
registros, sendo que receberão tais bens no estado em que se encontram e arcarão com os impostos, encargos e taxas para os devidos 
registros. Eventuais ônus e despesas que não puderam ser constatados antes da publicação deste edital, serão informados quando da 
realização das hastas públicas. Caso os Exeqüentes, Executados, Credores hipotecários, cônjuges e terceiros interessados não sejam 
encontrados, notificados ou certificados por qualquer razão, da data de Praça e Leilão, quando da expedição das notificações respectivas, 
valerá o presente Edital de INTIMAÇÃO DE PRAÇA E LEILÃO. 24 de janeiro de 2025– Raimundo Magalhães de Moraes – Leiloeiro 
Judicial. 

 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 

L.T. Nichele Comércio de Combustíveis Ltda, CNPJ: 19.951.933/0005-16, torna 
público que recebeu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Curitiba - 
SMMA, a Concessão da Licença de Operação, válida até 11/11/2025, sob a LO – 
23000113, para a atividade de comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores, situada à Rua Tapajós, 407, Mercês, CEP: 80.510-330.  
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PARA COMEÇAR O DIA Tânia Moreno Camargo 
taniamorenocamargo@hotmail.comPARA COMEÇAR O DIA Tânia Moreno Camargo 
taniamorenocamargo@hotmail.comPARA COMEÇAR O DIA Tânia Moreno Camargo 
taniamorenocamargo@hotmail.com

l Manter nossos desejos e sonhos acima dos obstáculos é 
uma grande prova de sabedoria e maturidade emocional. 
Nunca perder o foco, mesmo com o passar do tempo, não se 
deixar abater nem mesmo pela velocidade com que nossos 
projetos sofrem desgastes, jamais perder o ânimo, nem a 
empolgação de início, tudo isso exige uma vontade férrea, 
uma audaciosa e sólida fé na vida e nos bons acontecimen-
tos. Buscamos esta força extra nas pequenas conquistas, 
aquelas de aparência insignificantes, mas que somadas nos 
trazem a tona de nossos anseios antes que nos afoguemos 
no mar das dificuldades.

Temos a magnífica capacidade de levantar maiores e mais 
fortes das quedas, embora algumas vezes possa surgir em 
nós uma impressão de que nada mais pode ser feito. Porém, 
se nos deixamos levar pelo cansaço e absorvemos esta sen-
sação de desistência desperdiçamos de maneira lamentável 
todo nosso potencial. Sempre que almejarmos o cume de 
uma montanha as pedras e espinhos que encontraremos 
no caminho serão o combustível perfeito, ao remover cada 
uma destas estaremos solidificando a base da nossa verda-
deira história de sucesso.  Dar continuidade àquilo que nos 
propomos a fazer é justamente ignorar toda e qualquer 
adversidade, ultrapassar as barreiras, manter a imagem do 
objetivo bem claro na mente e nunca esquecer a meta, que 
é exatamente chegar ao ponto máximo da nossa montanha. 

Vivemos hoje uma época de profundas mudanças, numa 
franca queda de valores que acabam confundindo algumas 

pessoas, principalmente aquelas sem um alicerce sólido 
de princípios e sentimentos. Se nos permitirmos, por um 
instante que seja, dispersar nossa vontade por medo ou 
ansiedade, perdemos de vista nosso objetivo maior. Não 
importa o tamanho do desejo que nos mobiliza, saiba que 
uma derrota não é eventualmente protelar a conquista 
de um sonho, e sim a triste sensação de fracasso de quem 
sequer algum dia se permitiu sonhar.

Consciência 

O céu fala. A gente entende
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
UM GRANDE JORNAL TODOS OS DIAS

  
Marcos Formighieri

● A recente liberação de R$ 4,8 bilhões pelo 
Banco Nacional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) para operações 
de crédito rural no âmbito do Plano Safra 
2024-2025 reafirma a importância estra-
tégica da instituição no fortalecimento do 
agronegócio brasileiro. Dividido entre R$ 
2,7 bilhões para a agricultura empresarial e 
R$ 2,1 bilhões para a agricultura familiar, o 
montante amplia as perspectivas de cresci-
mento de um setor que é pilar da economia 
nacional.

A agricultura brasileira, seja familiar ou 
empresarial, é uma das maiores forças pro-
dutivas do país, respondendo tanto pelo 
abastecimento interno quanto pelas expor-
tações. Com o total de recursos disponíveis 
para repasse chegando a R$ 11 bilhões, com 
prazo até junho, o BNDES sinaliza um com-
promisso direto com o estímulo à inovação, 
modernização e sustentabilidade do setor.

O discurso do presidente do BNDES, Aloi-
zio Mercadante, reforça o caráter inclusivo 
da política de crédito, buscando atender 
pequenos e médios produtores, além das 
grandes cadeias empresariais. Esse equilí-
brio é essencial para reduzir as desigualda-
des no campo, permitindo que a agricultura 
familiar, responsável por cerca de 70% dos 
alimentos consumidos no Brasil, alcance 
maior competitividade e sustentabilidade.

O papel do BNDES não se limita ao apoio 
pontual. A aprovação de R$ 27,9 bilhões no 
Plano Safra 2024-2025 e o desenvolvimento 
de soluções próprias, como o BNDES Cré-
dito Rural, demonstram a continuidade de 
uma política de crédito robusta e acessível. 
Na atual safra, o programa já soma R$ 3,7 
bilhões em operações aprovadas, eviden-
ciando sua efi cácia.

Essa política de crédito também assume 
uma dimensão estratégica para a transição 

a uma economia mais verde, promovendo 
práticas sustentáveis e investimentos em 
tecnologia que reduzam impactos ambien-
tais. Ao fomentar a inovação e o acesso a 
máquinas modernas, o BNDES contribui 
para a construção de um agro mais efi ciente 
e resiliente.

Contudo, a efi ciência desses recursos tam-
bém depende de uma gestão pública com-
prometida em garantir que os recursos che-
guem aos produtores com agilidade e sem 
burocracias desnecessárias. O crédito é um 
motor poderoso, mas sua aplicação efetiva é 
o que transforma planos em resultados.

O BNDES reforça sua posição como par-
ceiro essencial do agronegócio brasileiro. 
Resta agora que produtores, cooperativas e 
agentes fi nanceiros aproveitem essa opor-
tunidade para impulsionar o setor, fortale-
cendo a economia e garantindo a segurança 
alimentar do país e do mundo.

AMESA DIRETORA da Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) tomará posse para o biênio 2025/2026 
no próximo dia 3 de fevereiro dando início a um 
novo ciclo de comando do Parlamento estadual. A 

sessão solene especial será às 14h30, no Plenário Waldermar 
Daros, com a presença dos parlamentares, familiares e 
representantes dos demais poderes e de diversos órgãos 
e entidades. O mandato vai de fevereiro de 2025 até 31 de 
janeiro de 2027. A direção da Casa de Leis foi escolhida 
em 11 de novembro, quando uma nova eleição manteve os 
nomes eleitos em agosto, na chapa Fortalecimento e União 
do Poder Legislativo, com o então primeiro-secretário 
deputado Alexandre Curi (PSD) eleito por unanimidade como 
presidente. O pleito ocorreu após aprovação de resolução 
interna anulando a decisão anterior e seguindo entendimento 
da Procuradoria-Geral da República (PGR). A nova resolução 
defi ne que a eleição seja convocada apenas a partir do dia 1° 
de novembro do segundo ano de cada legislatura.

Novos dirigentes da Alep 
tomam posse no dia 3 
de fevereiro

Investimento certo 

Cargos
Além do presidente Alexandre 
Curi, a nova composição 
contará com o deputado 
Gugu Bueno (PSD) à frente 
da primeira secretaria, 
que entre as atribuições 
supervisiona as atividades 
administrativas da Casa 
como os encaminhamentos 
dos requerimentos de 
informação, de indicações 
aos outros poderes para 
adoção de providências, atos 
administrativos ou de gestão 
e projetos sobre matérias 
de iniciativa exclusiva. A 
deputada Maria Victoria (PP) 
permanece no comando 
da segunda secretaria, 
que faz parte da Comissão 
Executiva. Já a deputada 
Flávia Francischini (União) 
assume como primeira vice-
presidente, sendo a primeira 
mulher a ocupar o posto 
em 170 anos do Legislativo 
estadual. Completam o 
grupo o deputado Delegado 
Jacovós (PL), como 
segundo vice-presidente, 
e o deputado Moacyr Fadel 
(PSD), que se torna o 
terceiro vice-presidente. A 
terceira-secretaria fi ca sob 
o comando do deputado 
Requião Filho (PT), seguido 
pelo deputado Alexandre 
Amaro (Republicanos), que 
permanece como quarto 
secretário, e pelo deputado 
Goura (PDT), que será o quinto 
secretário. A Mesa Diretora 
é o órgão colegiado dirigente 
dos trabalhos legislativos 
e administrativos da Casa. 
Conforme o Regimento Interno 
da Assembleia, sua composição 
observa a representação 
proporcional dos partidos 
ou blocos parlamentares. A 
escolha segue o Regimento 
Interno da Assembleia 
Legislativa e é feita por meio de 
votação nominal, utilizando-se 
o painel eletrônico de votação, 
exigida a maioria absoluta de 
votos.

Radares
O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) André 
Mendonça reformou decisão 
da Justiça do Paraná que 
havia anulado condenação 
imposta a Amarildo Ribeiro 
Novato, ex-prefeito de 
Altônia, por irregularidades 
em convênio. Ao acolher 
Recurso Extraordinário do 
Estado do Paraná, o ministro 
aplicou entendimento de 
que condenações aplicadas 
por tribunais de contas no 
exercício de suas funções 
fi scalizatórias não precisam 
ser julgadas ou aprovadas 
pelo Poder Legislativo. O ex-
prefeito foi condenado pelo 
Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) a devolver 
valores decorrentes de um 
contrato entre o município 
e uma entidade privada sem 
fi ns lucrativos considerado 

irregular e entrou na Justiça 
para anular a condenação. O 
pedido foi acolhido pela Vara 
da Fazenda Pública, para quem 
a Câmara Municipal seria o 
órgão competente para julgar 
as contas de gestão. A decisão 
foi mantida pelo Tribunal de 
Justiça local (TJPR), que negou 
recurso do Estado do Paraná.

Atos administrativos
No STF, o Estado argumentou 
que competência da Câmara 
Municipal se restringe à 
aprovação das contas anuais 
de governo do prefeito, e 
não a atos administrativos 
submetidos ao poder de 
fi scalização do Tribunal de 
Contas, como a execução de 
convênios.

O ministro André Mendonça 
afi rmou que a decisão foi 
tomada pelo TCE-PR no 
exercício de sua função de 
fi scalizar e aplicar sanções. 
Aplica-se ao caso, dessa 
forma, a tese de repercussão 
geral (Tema 1287) de que 
tribunais de contas podem 
condenar administrativamente 
governadores e prefeitos 
quando identifi cada sua 
responsabilidade pessoal 
em irregularidades no 
cumprimento de convênios 
de repasse de verbas entre 
estados e municípios, e essa 
condenação não pode ser 
reformada pelo Legislativo. 

Cristina Gaeml
A jornalista Cristina Graeml, 
que disputou a Prefeitura 
de Curitiba nas eleições do 
ano passado, foi convidada 
pela presidente nacional do 
Podemos, a deputada federal 
por São Paulo Renata Abreu, 
para se fi liar ao partido. 
Cristina saiu do PMB logo após 
as eleições de outubro último.
Pessoas próximas a Cristina 
dizem que ela pretende 
disputar uma das duas vagas 
para o Senado Federal em 
2026, com o fi m dos mandatos 
de Oriovisto Guimarães 
(Podemos) e Flávio Arns (PSB).

Detran
O Departamento de Trânsito do 
Paraná (Detran) implementou 
mais uma medida de 
modernização dos trâmites 
referentes a veículos no 
Estado. Todos os documentos 
de processos feitos por 
despachantes deverão ser 
digitalizados e inseridos 
diretamente no sistema do 
Detran-PR, substituindo 
totalmente os documentos 
físicos.

A nova medida é resultado 
de uma Ordem de Serviço 
(nº 001/2025), publicada no 
Diário Ofi cial, e visa garantir 
agilidade e transparência 
nos serviços prestados à 
população. Os despachantes 
terão um prazo de 120 dias 
para se adequarem ao novo 
processo.

Acesso a dados bancários pelo Fisco: desafi os 
da falta de regulamentação estadual e o uso 
indevido de dados

Ruídos hermenêuticos

*Advogado especializado em Direito 
Empresarial e Tributário, doutor pelo 
Uniceub, mestre pela Unisinos-RS e 
membro fundador do IDPT (Instituto de 
Direito e Processo Tributário)

*Desembargador aposentado, ex-
presidente do TJ-PA, ex-membro do 
CNJ (biênio 2009/2011) e membro da 
Academia Brasileira de Direito

Carlos Yury 
ARAÚJO DE MORAIS
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contribuinte, oportunidade para 
esclarecimentos e requisição fun-
damentada de informações.

Esse entendimento foi reforçado 
no RE 601.314 (Tema 225), com re-
percussão geral, que destacou que 
o acesso aos dados bancários não 
viola o sigilo bancário desde que as 
etapas procedimentais sejam ob-
servadas.

Trocas de informações entre 
Fisco e administradoras: uma 
prática irregular
Apesar do arcabouço federal, prá-
ticas comuns como as trocas de 
informações entre Fisco e adminis-
tradoras de cartões de crédito são 
manifestamente irregulares. Esses 
dados, frequentemente obtidos sem 
a instauração de um procedimen-
to administrativo regular e sem a 
notifi cação prévia do contribuinte, 
violam as garantias constitucio-
nais previstas pelo STF. As malhas 
de cartões, que cruzam informa-
ções de transações fi nanceiras para 
identifi car possíveis inconsistências 
tributárias, são outro exemplo de 
violação do devido processo legal. 
Esses mecanismos utilizam dados 
obtidos diretamente das adminis-
tradoras, muitas vezes sem uma re-
quisição formal e fundamentada, o 
que compromete a validade jurídica 
das autuações fi scais.

A era digital e os riscos 
do vácuo regulador
O julgamento da ADI 7.276, em 
2023, que analisou o Convênio 

ICMS 134/2016 do Confaz, ressal-
tou a necessidade de procedimen-
tos regulares e do uso exclusivo dos 
dados para fi ns fi scais. Entretanto, 
a ausência de regulamentação esta-
dual detalhada amplia os riscos de 
arbitrariedades. Sem normas espe-
cífi cas, os estados atuam com base 
em interpretações amplas das dire-
trizes federais. Isso é comparável a 
ter regras gerais de trânsito sem um 
código local, criando insegurança 
jurídica tanto para o Fisco quanto 
para os contribuintes.

Consequências das violações e 
o uso indevido de dados
A utilização de dados obtidos sem 
a observância do devido processo 
legal tem consequências graves: 
nulidade de lançamentos tributá-
rios, pois os dados obtidos irregu-
larmente contaminam os atos fi s-
cais, comprometendo a validade 
de autuações e lançamentos tri-
butários; difi culdade para o direito 
de defesa, já que, sem notifi cação 
prévia ou acesso ao procedimento 
administrativo, os contribuintes 
fi cam impossibilitados de exercer 
plenamente seu direito de defesa; 
e violência aos direitos fundamen-
tais, dado que o sigilo bancário é 
um direito constitucional, e sua 
violação por práticas irregulares 
representa afronta direta ao Estado 
democrático de direito.

O caminho para a 
regularização
É urgente que os estados regula-

mentem os procedimentos para 
acesso a dados bancários, com es-
pecial atenção à formalização do 
início da fi scalização, documenta-
ção das etapas do procedimento, 
notifi cação prévia do contribuinte, 
estabelecimento de prazos claros e 
defi nição de garantias contra abu-
sos.

Além disso, a conscientização 
dos contribuintes sobre seus direi-
tos e a busca por profi ssionais qua-
lifi cados para orientá-los em casos 
de autuações fi scais baseadas em 
dados obtidos irregularmente são 
essenciais. A defesa intransigen-
te das garantias constitucionais 
e o questionamento judicial de 
práticas abusivas são ferramentas 
poderosas para coibir arbitrarie-
dades e garantir que a fi scalização 
tributária seja realizada dentro dos 
limites da lei.

Essas medidas não são apenas 
necessárias para dar efetividade à 
fi scalização, mas também para ga-
rantir que os lançamentos fi scais 
respeitem as garantias constitu-
cionais. Enquanto esses procedi-
mentos não forem estabelecidos, 
o uso de dados obtidos irregular-
mente deve ser considerado nulo e 
manifestamente inconstitucional. 
A era digital da fi scalização tribu-
tária exige mais do que tecnologia: 
exige respeito ao Estado demo-
crático de direito e à segurança 
jurídica, equilibrando a efi ciência 
fi scalizatória com a proteção dos 
direitos fundamentais dos con-
tribuintes.

Britto, julgando a validade da Reso-
lução nº 07, editada pelo CNJ com o 
fi to de coibir o nepotismo.

Quanto ao grande equívoco co-
metido pelo STF nessa decisão, 
creio ser dispensável qualquer co-
mentário e remeto os interessados 
à leitura das lições publicadas em 
2006, por Lenio Streck, Clémerson 
Clève e Ingo Sarlet. E, a respeito da 
afirmativa de que foi a ouverture 
causadora de uma grande inquieta-
ção hermenêutica dos estudantes de 
Direito, por fi rmar o entendimento 
de que órgão administrativo possa, 
no exercício de competência regu-
lamentar, editar textos normativos 
com força de lei, sugiro também 
seja lida a coluna Senso Incomum.

Quanto à reiteração da prática da 
edição pelo CNJ de atos regulamen-
tares inovadores do ordenamento 
jurídico pátrio e, portanto, indis-
cutivelmente inconstitucionais, o 
professor Lenio Streck, na coluna 
antes referida, tratando da Resolu-
ção nº 591/24, chega a ser enfático, 
em trecho negritado: “Qualquer 
resolução que signifi que inovação 
será, pois, inconstitucional. E não 
se diga que o poder regulamentar 
(transformado em “poder de legis-
lar”) advém da própria EC 45. Ou 
outra lei posterior”.

Atenção críticos de plantão: não 
indico a decisão da Suprema Cor-
te na ADC 12 como precedente (no 
conceito sério) que abriu espaço ao 
incorreto entendimento de que se 
possa extrair diretamente da Cons-
tituição da República autorização 
para que órgãos administrativos 
inovem o ordenamento jurídico 
nacional, legislem, por defender o 

nepotismo (ou qualquer outro tipo 
de afilhadismo) e nem por algum 
vezo positivista, mas, simplesmen-
te, pelos mesmos fundamentos ex-
postos pelos doutrinadores acima 
referenciados.

Mas não paro por aí no que penso 
causar inquietações e ruídos her-
menêuticos. Impressiona mais ain-
da, por certo, o fato de o Supremo 
Tribunal Federal, órgão de cúpula 
do Poder Judiciário Nacional, com 
abonação de alguns doutrinadores, 
ter passado a não mais apenas inter-
pretar/aplicar os textos normativos 
elaborados pelo Poder Constituinte 
originário e derivado ou construir 
soluções fundadas em princípios 
consistentes extraídos desses tex-
tos, mas a verdadeiramente criar 
o que neles não se contém, sob o 
fundamento de ter ocorrido vácuo 
constitucional, e até mesmo exer-
cendo uma espécie de poder mo-
derador (ou seria modelador, com 
perdão pelo trocadilho), este es-
pecialmente que não é compatível 
com o modelo de Estado de direito 
estruturado pela Constituição de 
1988.

É certo que o Supremo tem o de-
ver de julgar por último dizendo, 
in fi ne, o que a Constituição diz e 
quer dizer. Todavia, esse dever não 
é absoluto, de modo a autorizar que 
possa ditar o que nem as regras e 
nem os princípios nela contidos di-
zem ou têm o alcance de dizer.

Os fundamentos normativos que 
impõem o dever de julgar aos juí-
zes e tribunais, vedando-lhes o non 
liquet (CR: artigo 5º, XXXV; CPC: 
artigo 140 e Lindb: artigo 4º), têm 
alcance e significação diferentes 

quando especialmente no âmbito 
dos tribunais superiores, nos quais 
há estreitamento dos efeitos devo-
lutivos recursais e mesmo nos casos 
de competência originária.

O Supremo Tribunal Federal, no 
desempenho de sua competência 
de corte constitucional, não re-
cebeu da Constituição em vigor 
mandato absoluto para dizer o que 
bem entender que ela diz, exer-
cendo uma discricionariedade ili-
mitada. Ao contrário, isto sim, a 
sua integridade, impõe-lhe o dever 
de autocontrole, em especial, por 
exemplo, em questões de natureza 
estritamente política de competên-
cia do Poder Executivo ou interna 
corporis do Legislativo que possam, 
com a interferência do Judiciário, 
perturbar o princípio fundamental 
da independência e harmonia dos 
Poderes (CR: artigo 2º). No Estado 
democrático de Direito desenhado 
pela Constituição, não há Poder sem 
limites.

Por outro lado, o pretexto de 
existir vácuo e até mesmo muta-
ção, associado ao objetivo de criar 
precedentes, geradores de normas 
de cumprimento obrigatório para o 
futuro (mais uma das nossas jabu-
ticabas), contribui para prejudicar 
a coerência, a integridade e a se-
gurança jurídicas, dando a parecer 
para sociedade que a justiça é uma 
donna mobile. Enfi m, já temos ru-
ídos e inquietações demais a pre-
judicar a paz social. Portanto, com 
todo respeito aos que pensem em 
contrário e elevada consideração 
aos membros da Corte Suprema, a 
hora exige menos teses e mais ju-
risprudência.

Arevolução digital trans-
formou profundamente a 
fi scalização tributária no 
Brasil. Com o advento dos 

meios de pagamento eletrônicos e a 
digitalização das operações fi nan-
ceiras, os Fiscos estaduais passaram 
a acessar um volume sem prece-
dentes de informações. Contudo, 
essa evolução trouxe à tona um pro-
blema crucial: a utilização de dados 
obtidos sem a devida observância 
do processo legal e a falta de regu-
lamentação específi ca nos estados.

O marco legal federal e 
as garantias constitucionais
O Supremo Tribunal Federal esta-
beleceu um arcabouço jurídico ro-
busto sobre o acesso a dados bancá-
rios pelo Fisco. Em 2016, nas ADIs 
2.390, 2.386, 2.397 e 2.859, a corte 
definiu que tal acesso é possível, 
mas deve seguir um roteiro proce-
dimental rigoroso. O voto condutor 
do ministro Dias Toff oli enfatizou 
a necessidade de instauração de 
procedimento administrativo fis-
cal regular, notificação prévia do 

Tempos estranhos, afirmou 
o ministro Marco Aurélio, 
pouco antes de deixar a 
cadeira que honradamente 

ocupou no Supremo Tribunal Fede-
ral, referindo-se ao panorama jurí-
dico atual. Hoje creio que podemos 
repetir o dito pela falecida rainha 
da Inglaterra, Tempus Horribilis, 
para expressar as angústias herme-
nêuticas/epistemológicas enfren-
tadas pelos estudantes do Direito 
no Brasil.

Com efeito, para dar um primei-
ro exemplo, o Conselho Nacional 
de Justiça, órgão administrativo do 
Poder Judiciário brasileiro, encarre-
gado do controle de sua atuação ad-
ministrativa e fi nanceira e do cum-
primento dos deveres funcionais 
dos juízes, por força do disposto no 
§ 4º do artigo 103-B da Constitui-
ção da República, podendo apenas 
expedir atos regulamentares (§ 4º, 
I), passou também a exercer, com 
aplauso do STF, o poder de inovar o 
ordenamento jurídico nacional, ou 
seja, em conclusão, legislar através 
de suas resoluções.

O aresto que abriu caminho para 
esse poder de um órgão adminis-
trativo foi proferido na ADC 12, de 
relatoria do ministro Carlos Ayres 



Sábado   I   25 de Jeneiro de 2025   I   GAZETA DO PARANÁ10    Colunas

@padariagarbin

Charles
Garbin

Isto
Posto

PAULO MARTINS

“ Subjetivo” –– a 
blenorragia da notícia 

UMA DAS PREGAÇÕES didáticas de 
jornalismo que mais me marcou foi 
quando um destacado profi ssional 
dessa área – e também professor 

– ensinou que o subjetivo era um dos 
mais graves defeitos da profi ssão, quando 
modelador da notícia. Excluindo-se, claro, 
quando em termos de colunas assinadas e 
editoriais. Não cito o nome do pregador, o 
detalhe é secundário diante da essência. 
Mas, no dorso da verdade, seu conceito 
estava e está corretíssimo. Você noticiar um 
atropelamento é algo que nem sequer requer 
subjetivismo, já uma notícia política, por 
exemplo, se torna algo estuprado, agredido, 
insultado se em suas entre linhas a opinião 
do transmissor for inserida. Me debruço 
sobre esse detalhe para chamar a atenção 
de toda a área jornalística brasileira para o 
estado de descrédito no qual  “a imprensa 
jogou a imprensa” deste nosso País. Toda 
a área foi atingida, não se sabe hoje em 
quem confi ar em torno dessa ou daquela 
informação, o descrédito é amplo, erva 
daninha plantada pelos grandes órgãos 
de comunicação que em defesa de suas 
picaretagens despudoradas decidiram 
implantar uma espécie de arte de esgoto 
contra qualquer eloquência que venha 
contrariar o que suas ideologias e interesses 
econômicos estabeleceram como horizonte. 
A grande imprensa brasileira, portanto, 
passou a ser uma espécie de palavra “amor” 
nos lábios de uma prostituta.  Querem 
nomes? Pois não... “Veja – Istoé – Época – 
Rede Globo – Folha de São Paulo – Jornal O 
Globo – Estadão – Jornal do Brasil – MSN – 
Zero Hora – Ibope, Datafolha, etc. etc. etc.”  

Gordona, bem gordona, indo “por cima” na transa com 
o marido. A certa altura reclama dele: 
- Mexe, pô...
E ele responde, piscando: 
- Só se for com os olhos !!! 
-Garçom...Mais uma gelada, por favor!

O sistema penal, é cer-
to, não melhoram os 
delinquentes não os 
reformando em seus 
defeitos e formatos, 
apenas os castigam pe-
los seus atos, todavia, 
também é certo que a 
sociedade, enquanto 
estiverem cumprindo 
pena, se põe a salvo do 
prosseguimento de su-
as tentativas de darem 
sequência aos seus atos 
criminosos.  

                                          
oOo  

Foi Dostoiévski quem 
afi rmou, escrevendo:  
“Foi por não termos 
querido obedecer nos-
sos pais que obedece-
mos agora ao batuque 
do tambor.”  
                                             

oOo    
“Os delinquentes são 
vítimas da socieda-
de”. Este, na verdade, 

é o pensamento deles 
mesmos, delinquentes, 
e propagado por mui-
tos de seus semelhan-
tes...daqueles de suas 
índoles.
                                               

oOo  
O crime começa na 
Bíblia sob o estigma de 
Caim. 
                                              

oOo  
Não é um Estado que 
temos agora...o que 
temos agora é como 
um ajuntamento anar-
quista. E quando existe 
um juntamento assim, 
não há “Estado” nem 
ordem, nem nada, pois 
um “Estado”, acima 
de tudo, signifi ca Or-
dem...(li isso escrito 
por Nina Aleksandro-
vna, uma  resistente à 
Perestroika)  

***************

FOLHETINSFOLHETINS
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G r i f e

Continuamos não entendendo o preço 
das Pizzas em Cascavel
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Lembranças

NÃO CAUSOU SURPRESA Lula ter lembrado que 
havia pedido a Flavio Dino – quando ministro da 
justiça – que fechasse os clubes de tiro no Brasil. E 
não causou surpresa em razão de termos lembrado 

que há algum tempo atrás, num debate, Fernando Collor 
ter afi rmado – para o próprio Lula, que ele não sabia nem 
qual era a diferença entre uma “fatura e uma duplicata”. 
Disse isso assim, frente à frente, num debate eleitoral pela 
televisão e Lula revelou, naquela hora, demonstrando estar 
obstinadamente buscando a Presidência da República, que 
realmente não sabia qual era a diferença. Ora, se algo tão 
elementar era por ele desconhecido, não foi surpresa – re-
pito - ter praticado este disparate ao anunciar um pedido 
paradoxal a quem ocupa o cargo de ministro da justiça. É 
que uma ação dessas – embora tenhamos vivido nesses 
tempos azedos inúmeros episódios revelando desrespeito à 
Constituição e ações que desrespeitosamente ultrapassaram 
limites desse ou daquele que tenha poder e uma caneta na 
mão – é um paradoxo, pois tal procedimento não cabe a 
quem esteja naquela cadeira do Ministério da Justiça. Um 
clube de tiro é uma entidade protocolada e autorizada a 
operar, por isso não cabe a um ocupante de cargo político, 
agir em áreas e ações limitadas exclusivamente ao judici-
ário, ou seja, Lula desconhece que, para ações dessa natu-
reza, o que é preciso é “ordem judicial” e não rompantes 
unidas a saciar uma política de ódio. Tivemos outros ab-
surdos uns três meses atrás...|Por exemplo::Lula disse para 
o povo que o “Centrão não existe”...e agora quer também,
intempestivamente, atropelar o Congresso, buscando lei
para castigar aqueles brasileiros que, ao verem Lula prote-
ger ladrão de celular, resolve usar seu direito constitucional
de se defender e para tanto tentar comprar uma arma, im-
pulso mais do que justifi cável pois, se se constata, através
da palavra de quem está no cargo da presidência, que a ten-
dência é defender o roubo estimulando outros avanços da
criminalidade, ou seja, incentiva o ladrão a roubar celular
para vender a tomar uma cervejinha, o que fará o crimino-
so, depois, se não ampliar suas ações? Lula deixou claro, ao
mesmo tempo, a ameaça de punir quem ousar se defender
comprando uma arma. Aliás, foram ditas também outras
bobagens, entre elas a de que “O Centrão” não existe; Dis-
se que a dívida pública baixou – não é verdade, subiu para
NOVE TRILHÕES; E disse ainda que a gasolina baixou, que
o cimento baixou, quando se sabe que os preços aumen-
taram na construção civil e por ai vai. Parece até a versão
masculina da Dilma, por isso, a cada dia que passa, Lula
mais se identifi ca com a situação, sabe de quem?, de Cristó-
vão Colombo que, na época do descobrimento da América,
“quando partiu não sabia para aonde ia...e quando chegou
não sabia onde estava, ou seja, o problema do homem, cujas
vítimas somos todos nós, é muito pior do que não saber
a diferença entre uma fatura e uma duplicata. E por fi m e
ainda “que mal pergunte...  Cadê a picanha?”// Não passa
uma campanha eleitoral ou um período em que se tenha
arranchado no poder que o PT não tenha forjado inverdades
como essa da Picanha!!! Cristo não vem mais.

- Saiu da cama pelo lado errado, Madre Superiora ?
- Ué, Noviça. Como constatou isso ????
- Está calçando o chinelo do Padre Antônio, Madre !
- Garçom...Mais uma gelada, por favor!.

Familia Padovani já
tem um integrante reeleito, 
antes mesmo da eleição. 
Trata-se do Cascavelense 
Celso Padovani, produtor 
rural de Marcelândia, norte 
do Mato Grosso, candidato 
único daquela cidade, ele 
que é o prefeito, já tendo 
exercido mandato em outra 
oportunidade. 

*************** 
Grande amigo de Lu-
la, ex-presidente da Bolívia
Evo Morales é investigado 
pelo estupro de uma me-
nor de idade há oito anos, 
durante seu governo, com 
quem teria tido uma fi lha, 
segundo o governo de seu 
ex-ministro e adversário 
Luis Arce. De acordo com 
o ministro da Justiça, César
Siles, a adolescente tinha

cerca de 15 anos na época. 
“A adolescente deu à luz 
outra menina e o pai re-
conhecido na certidão de 
nascimento é o senhor Evo 
Morales Ayma. Existe um 
processo aberto que está 
sob investigação”. Em vão 
tentar informações sobre os 
bilhões que Lula emprestou 
a êle, dinheiro do povo bra-
sileiro. Certamente a Viúva 
(Nação brasileira) vai arcar 
com mais esse prejuízo.  

******************  
Otto Bismark já di-
zia: Nunca se mente tanto 
quanto numa guerra ou 
numa campanha eleitoral. 
É verdade até hoje. Tanto 
que já estão aparecendo 
panfl etos e áudios contra 
Marcio Pacheco, candidato 
à Prefeitura de Cascavel.

FOLHETINSFOLHETINS

lAntes que seja tarde!
*Me leva pra rua fi lho, que ainda te-
nho pernas boas; a caminhar sem
rumo fi xo com você, não vou me sen-
tir velha...
*Me convida pra sua casa, fi lho, do-
mingo de manhã; compartilhar sua
linda mesa e me sentir acompanha-
da...
*Me fale com carinho, fi lho, não me
desafi e nem se altere; os velhos so-
mos como meninos gostamos que nos
mimem, sorriam sem censura...
*Festeja minhas ocorrências, não cri-
tique minhas loucuras; tentarei
ser corajoso mesmo que doam amar-
guras...
*Não me afaste do seu lado, não fale
comigo como um desafi o; ainda te-
nho a minha mente clara, as memó-
rias eu guardo-as...
*Vem me ver em casa fi lho, eu não

vou te pedir nada; somente a tua
presença e poder contemplar o teu 
rosto...
*Não me deixes triste e sozinha, não
me metas na cama; os médicos estão
errados, a dor está na alma... a mu-
lher mais boa do mundo. (Mamãe)

lRefl exão!
“Se tudo ao seu redor parecer escu-
ro, olhe novamente, você pode ser a 
luz”. (Rumi)

lBom dia!
“E quando a vida pede pausas é 
porque a alma precisa de descanso. 
Olhar com cuidado para dentro de 
si, apreciar a singularidade da fra-
gilidade e reconhecer acima de tudo 
que o divino habita dentro de si, é 
dar-se nova chance para recome-
çar.” (Vitor Ávila)

SESSÃO TBT- Adriana Mariante, Rodrigo Motta, Valdecir Muller, Andrea Coelho 
e Anita Leis, em uma das muitas festas – glamourosas - que Valdecir promovia 
no elegante apartamento recém-adquirido no edifício Golden Park. (Anos 
2000). Foto: by CM

G r i f e

Que fi quem de olho aberto todos aqueles 
que participem dessa próxima eleição e 

não estejam ligados à esquerda. É que essa 
ideologia não tem por norma obedecer regras 
e limites. Deverá estar ela infi ltrada em todas 

as brechas adversárias e, se não encontrar 
essas brechas...certamente as forjará, pois se 
sabe que o comunismo mente com a mesma 

tranquilidade com que respira3

MARIA DESTRO com as anfi triãs Ivone Kucinski e 
sua nora Andressa, em noitada fashionista na Loja 
Gaucha que movimentou o mulherio da cidade e 
região. Foto: by CM

EMPRESÁRIA LUZI CITON= de bem com a vida, 
passeando por este mundão...

●Complicado...
Von der Leyen propõe “vacinas” para as mentes e um “escudo” 
para a democracia. A campanha da presidente da Comissão 
Europeia apresenta uma repressão preventiva sem precedentes 
contra o pensamento errôneo, escreve Rachel Marsden. Ao 
discursar na ‘Copenhagen Democracy Summit’ no início do 
mês, Von der Leyen explicou que “as pesquisas demonstraram 
que a prebunking é mais bem-sucedida do que a debunking. O 
prebunking é o oposto do debunking. Em resumo, a prevenção 
é preferível à cura. Pense na manipulação de informações como 
um vírus. Em vez de tratar uma infecção depois que ela se 
instala, que é o “debunking”, é melhor vacinar, para que nosso 
corpo seja inoculado. O prebunking é a mesma abordagem.”

SESSÃO TBT - Maria Destro com as anfi  triãs Ivone 
Kucinski e sua nora Andressa, em noitada fashionista 
na Loja Gaucha que movimentou o mulherio da 
cidade e região. Foto: by CM

@AERIUMSHOPPINGJL 
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O
INSTITUTO de Desen-
volvimento Rural do 
Paraná – Iapar-Emater 
(IDR-Paraná) está se 

preparando para participar da 
37ª edição do Show Rural Coo-
pavel, de 10 a 14 de fevereiro, 
em Cascavel, no Oeste do Esta-
do. Neste ano, extensionistas e 
pesquisadores vão levar mais de 
100 tecnologias para o público 
que visitar o espaço do Instituto 
durante o evento. Cerca de 120 
profi ssionais vão mostrar diver-
sas alternativas para o pequeno 
produtor em 15 áreas diferentes 
de atuação.

A preparação do espaço do 
IDR-Paraná no Show Rural, cer-
ca de 25 mil metros quadrados, 
começa bem antes da abertura 
ofi cial do evento. Durante todo 
o ano a equipe de profi ssionais 
do Instituto faz a manutenção da 
área e os trabalhos são intensifi -
cados três meses antes do início. 
Os profi ssionais preparam o cul-
tivo de diversas variedades de 
pastagem, frutas, e hortaliças 
para que as culturas estejam no 
ápice de seu desenvolvimento 
durante a visitação do público.

De acordo com José Lindo-
mir Pezenti, gerente regional 
do IDR-Paraná de Cascavel, a 
sustentabilidade deve permear 
o trabalho do Instituto em dife-

sam o uso de produtos químicos.
Neste ano o IDR-Paraná apre-

senta algumas novidades. Uma 
delas é a maquete de uma mi-
crobacia, mostrando como os 
programas de governo atuam 
para diminuir o impacto da 
agropecuária no meio ambiente. 
O público poderá ver as práticas 
agronômicas especialmente vol-
tadas para a proteção do solo e 
água dentro de uma microbacia.

Representantes do IDR-Para-
ná e da Sanepar vão assinar um 
termo de cooperação para que 
essa atuação seja implementada, 
pelo menos, em uma microba-
cia por região. Futuramente, o 
programa deve contemplar uma 
microbacia por município.

Outro espaço de destaque é a 

Praça das Águas, que vai mos-
trar a importância e os cuidados 
com as fontes de água. Uma Casa 
Sustentável, feita com madeira 
reaproveitada, uso de energia 
limpa e aproveitamento da água 
das chuvas, promete atrair a 
atenção do público. Os profis-
sionais do IDR-Paraná também 
vão mostrar práticas indicadas 
para produtores que lidam com 
a pecuária leiteira e para quem 
quer tornar o turismo rural uma 
fonte de renda para a proprie-
dade.

A produção de doces, embu-
tidos, conservas e panifi cados é 
uma atividade que vem ganhan-
do força no meio rural, sobre-
tudo por aumentar a renda das 
famílias. Neste ano, o Barracão 

da Agroindústria contará com 
a participação de 44 empreen-
dedores da região que vão co-
mercializar diversos produtos. 
O artesanato da região também 
estará presente com um espaço 
dedicado à produção de arte-
sãos e associações de diversos 
municípios.

Durante os cinco dias do Show 
Rural, organizado pela Coopa-
vel, mais de 600 expositores de-
vem participar do evento, cujo 
público estimado é de 390 mil 
pessoas. 

A entrada é franca e o IDR-
-Paraná organiza excursões de 
produtores em todo o estado pa-
ra visitar o evento. Informe-se 
no escritório do Instituto de seu 
município.

A sustentabili-
dade deve 
permear o 
trabalho do 
Instituto em 
diferentes frentes 
de trabalho

Show RuralCerca de 120 profi ssionais vão mostrar diversas alternativas para o pequeno produtor em 15 áreas 
diferentes de atuação durante a 37ª edição do evento, que será realizado de 10 a 14 de fevereiro no Oeste

AGRO

Brasil tem área queimada 
que equivale ao país italiano
Queimadas atingiram mais 
de 30 milhões de hectares 
em 2024, a maior área desde 
2019, indica levantamento 
do MapBiomas

Das agências
São Paulo

●Mais de 30,8 milhões de hec-
tares foram atingidos por quei-
madas no Brasil em 2024, uma 
área equivalente ao território da 
Itália. Este foi o maior índice re-
gistrado desde 2019, represen-
tando um aumento de 79% em 
relação a 2023, segundo dados 
da plataforma Monitor do Fogo, 
do MapBiomas. 

O relatório destaca que 2024 
foi um ano marcado por condi-
ções anormais e preocupantes 
no que diz respeito às queima-
das, com um aumento signifi-
cativo na área afetada em quase 
todos os biomas. O impacto foi 
especialmente severo em áreas 
florestais, que geralmente são 
menos suscetíveis ao fogo. 

Ane Alencar, diretora de Ci-
ências do IPAM e coordenadora 

Curitiba
AEN

anos. Esse recorde foi atribuído 
a um regime de chuvas abaixo 
da média histórica, agravando 
as condições ambientais. 

No Cerrado, as queimadas 
consumiram 9,7 milhões de 
hectares, sendo 8,2 milhões em 
áreas de vegetação nativa, um 
aumento de 47% em relação à 
média dos últimos seis anos. 

Já o Pantanal registrou a maior 

área queimada do ano no mês 
de agosto, com 648.796 hecta-
res. No acumulado de 2024, 1,9 
milhão de hectares foram afeta-
dos pelo fogo, marcando um au-
mento de 64% em comparação à 
média dos últimos seis anos. 

De acordo com Vera Arru-
da, pesquisadora do Institu-
to de Pesquisa Ambiental da 
Amazônia (Ipam) e integrante 

do MapBiomas Fogo, o Cerra-
do historicamente apresentava 
queimadas naturais provocadas 
por raios durante a temporada 
de chuvas. Entretanto, “o que 
temos observado é um aumento 
expressivo do fogo em períodos 
de seca, impulsionado princi-
palmente por atividades huma-
nas e intensificado pelas mu-
danças climáticas”, afi rma.

IDR-Paraná vai levar mais de 100 
tecnologias ao Show Rural 2025

do MapBiomas Fogo, enfatiza 
que a escala da destruição evi-
dencia a necessidade urgente de 
ações coordenadas para enfren-
tar uma crise ambiental agra-
vada por condições climáticas 
extremas. 

Em comparação com 2023, 
houve um acréscimo de 13,6 mi-
lhões de hectares na área quei-
mada, o que equivale aproxima-
damente à extensão territorial 
da Grécia. Esse aumento foi atri-
buído ao prolongado período de 
seca que atingiu grande parte do 
país, intensifi cado pelo fenôme-
no “El Niño” ocorrido em 2023 
e 2024. A vegetação mais seca 
e a baixa umidade tornaram o 
cenário ainda mais propício às 
queimadas.

Estados mais atingidos
O Estado do Pará liderou o 
ranking de queimadas em 2024, 
contabilizando 7,3 milhões de 
hectares queimados, o que cor-
responde a 24% do total nacio-
nal. Logo atrás aparecem Ma-
to Grosso, com 6,8 milhões de 
hectares, e Tocantins, com 2,7 

milhões de hectares. Juntos, es-
ses três Estados somaram 55% 
de toda a área queimada no país 
ao longo do ano. 

No âmbito municipal, São 
Félix do Xingu (PA) e Corum-
bá (MS) se destacaram como 
os mais atingidos, registrando 
áreas queimadas de 1,47 milhão 
de hectares e 841 mil hectares, 
respectivamente.

Biomas mais afetados
O documento também chama 
atenção para o avanço alarman-
te das queimadas em áreas de 
formações florestais, que, em 
2024, atingiram a maior exten-
são dos últimos seis anos, sina-
lizando uma alteração preocu-
pante na dinâmica do fogo. 

Cerca de 73% das áreas quei-
madas corresponderam a vege-
tação nativa, totalizando 25% de 
toda a área devastada pelo fogo 
no país. A Amazônia foi o bioma 
mais impactado, com 17,9 mi-
lhões de hectares queimados, 
o que representa 58% do total 
nacional e configura a maior 
área destruída nos últimos seis 

IDR-PR/Divulgação

Pixabay

A FRASE

“Apesar do bom 
momento vivenciado 
pelos produtores, é 
importante lembrar 
que estes têm vivido 
anos complicados 
antes deste, em grande 
parte responsáveis 
pelo recuo de 44% da 
área nos últimos dez 
anos, passando de 
45,6 mil hectares para 
os 25,5 mil atuais”
CARLOS HUGO GODINHO 
analista da cultura no Deral

rentes frentes de trabalho.
“Esse tema está presente na 

demonstração de práticas co-
mo o MIP [Manejo Integrado de 
Pragas] e MID [Manejo Integra-
do de Doenças] que diminuem 
o uso de defensivos químicos, 
orientações a respeito da forma 
correta de se fazer a adubação 
química, preservação da água e 
uso de fontes de energia renová-
vel”, destacou.

Segundo ele, a agroecologia 
também será um tema tratado 
pelos profi ssionais do Instituto 
na Vitrine Tecnológica Ambien-
tal. Neste setor os visitantes po-
derão ver de perto como é feita 
a transição do sistema conven-
cional para o orgânico, além de 
inúmeras práticas que dispen-
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Direitos humanos A lista que consta na página da comissão tem projetos apresentados pelos próprios senadores, 
textos com origem na Câmara dos Deputados ou são sugestões legislativas encaminhadas pela população

mãe junto ao bebê tem capacida-
des terapêuticas), seja do ponto 
de vista social (na medida em 
que se dispõe a preparar melhor 
a futura cidadania)”, diz o parla-
mentar em seu relatório.

Leis trabalhistas
Também integra a lista de maté-
rias prontas para votação o PLS 
252/2017, que revoga dois ar-
tigos da Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT) para impedir 
que a convenção ou o acordo 
coletivo prevaleçam sobre leis 
trabalhistas. O texto foi apre-
sentado pelo senador Paulo Paim 
(PT-RS). Ele lembra que os dois 
artigos em questão, o 611-A e 
o 611-B, foram acrescentados à 
CLT pela reforma trabalhista de 
2017, durante o governo do en-
tão presidente Michel Temer. Na 
opinião de Paim, esses artigos, 
ao determinarem a prevalência 
da convenção ou do acordo co-
letivo de trabalho sobre a lei, em 
15 temas específicos, na práti-
ca possibilitam a restrição ou a 
supressão de direitos dos tra-
balhadores. O senador defende 
o acordo e a convenção coleti-
va, mas ressalta que eles foram 
criados para ampliar direitos, e 
não para diminuir aquilo que já 
está consagrado na própria le-
gislação. O parecer do senador 
Weverton (PDT-MA) é pela apro-
vação do texto. Ele observa que 
as leis trabalhistas, assim como 

as leis em geral, estão sujeitas a 
um processo de modernização 
que as deixe compatíveis com o 
espírito de seu tempo. O parla-
mentar sinaliza, no entanto, que 
a atualização do ordenamento 
jurídico não deve se dar a qual-
quer custo, “especialmente se 
implicar a perda de direitos fun-
damentais que foram conquis-
tados por meio de tantas lutas”.

Depois de analisado pela CDH, 
o projeto seguirá para outras três 
comissões: a de Assuntos Econô-
micos (CAE), a de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ) e, por 
fi m, a de Assuntos Sociais (CAS), 
que terá decisão terminativa.

Estatuto da Gestante
Entre as matérias cujo relator 
ainda não foi escolhido na CDH 
está o PL 2.285/2022, que institui 
o Estatuto da Gestante. Apresen-
tado também pelo senador Ro-
gério Carvalho, o texto cria di-
retrizes gerais e abrangentes para 
o acompanhamento do período 
de gestação no Sistema Único de 
Saúde (SUS) e em outros órgãos 
públicos. A proposta enfatiza, 
por exemplo, a necessidade de 
cuidados no pré e no pós-natal 
de qualidade, humanizado e que 
respeite os direitos básicos das 
gestantes, parturientes e puér-
peras, de forma a garantir uma 
experiência positiva e saudável 
para as mulheres e seus filhos. 
Médico de formação, Rogério 

Carvalho argumenta que a ma-
téria tem relevância social e de 
saúde pública, e que recente-
mente a Organização Mundial 
da Saúde (OMS), reconhecen-
do a importância dos cuidados 
a serem prestados à mulher e 
à criança após o parto, editou 
diretrizes globais para apoiar 
mulheres e recém-nascidos no 
período pós-natal. “São mais de 
60 recomendações feitas para 
promover uma experiência pós-
-natal positiva para as mulheres, 
os recém-nascidos e suas famí-
lias”, explica o senador.

Para o acompanhamento pós-
-natal, o cuidado tem que ser 
intensificado, de acordo com 
Rogério Carvalho, pois é quando 
ocorre a maioria das mortes ma-
ternas e infantis. O projeto suge-
re a abordagem de temas como 
aleitamento materno, acesso à 
contracepção, promoção da saú-
de e prevenção de doenças sexu-
almente transmissíveis, além de 
prover triagem para tratamento 
de depressão e ansiedade pós-
-parto e em situação de perda 
gestacional. “É nesse período 
que a ocorrência de diversas 
consequências físicas e emo-
cionais do parto, como lesões e 
dores, além de difi culdades com 
o aleitamento, podem compro-
meter a saúde física e emocional 
da mulher e seu vínculo com o 
recém-nascido, caso não rece-
bam a devida atenção”, diz. 

Parto Humanizado
Inserido nas recomendações da 
OMS, o parto humanizado é uma 
demanda das mulheres e da so-
ciedade em geral, que exigem 
mudanças no enfoque de aten-
ção ao parto e ao nascimento, 
para centrá-lo na mulher e na 
criança. Para o procedimento, 
o senador apresenta como di-
retrizes o cuidado respeitoso e 
acolhedor, o apoio durante o 
trabalho de parto, a autonomia 
da gestante para fazer as esco-
lhas sobre como se dará o nas-
cimento de seu fi lho, bem como 
um ambiente que proporcione 
o suporte necessário e métodos 
farmacológicos e não farmaco-
lógicos para alívio da dor, prá-
ticas e condutas baseadas em 
evidências científi cas, abolição 
de intervenções desnecessárias 
ou contraindicadas, além da va-
lorização do contato mãe-bebê. 

O PL 2.285/2022 prevê ainda 
o acompanhamento da gestante 
vítima de agressão física, psi-
cológica, patrimonial, moral e 
sexual — por se tratar de tema 
com grande número de casos no 
país. Conforme a proposta que 
pode ser analisada em 2025 pela 
CDH, a mulher vítima de estu-
pro deverá ser informada sobre o 
protocolo médico aplicável para 
prevenir e tratar agravos decor-
rentes da violência, entre eles a 
possibilidade de entrega do fi lho 
para a adoção.

CDH tem 17 propostas prontas
para votação no Senado em 2025

Especialista explica processo 
para paciente garantir 
concessão junto ao 
poder judiciário 

Da assessoria
Cascavel

●O consumo de Cannabis me-
dicinal está em constante cres-
cimento no Brasil. Entretanto, 
diante da burocracia que envol-
ve o processo de autorização e o 
alto custo para compra de pro-
dutos nacionais ou importados, 
muitos pacientes que têm pres-
crição de tratamento optam pelo 
cultivo doméstico da planta para 
fi ns medicinais. 

Nestes casos, para evitar o ris-
co de criminalização do cultivo, 
prevista por lei, o paciente pode 
buscar na justiça a autorização 
que garante a proteção em re-
lação a fi scalização de órgãos de 
segurança, que podem levar a 
apreensão dos produtos e pri-
são. O advogado especialista em 
Direito do Cannabis, Dr. Everton 
Seidler, do escritório Boschirolli 

Na justiça: cultivo de Cannabis 
medicinal pode ser solicitado 
por meio de habeas corpus

nadores, textos com origem na 
Câmara dos Deputados ou são 
sugestões legislativas encami-
nhadas pela população por meio 
do Portal e-Cidadania, do Sena-
do Federal. As reuniões da CDH 
geralmente ocorrem às quartas-
-feiras, e as votações das propos-
tas podem ser feitas tanto em ca-
ráter presencial quanto remoto.

Salário maternidade
Um dos projetos prontos para 
votação na CDH é o que estende 
o prazo da licença-maternidade 
e do recebimento do salário-
-maternidade pelo período em 
que o recém-nascido prematu-
ro permanecer em internação 
hospitalar. Apresentado pelo 
senador Confúcio Moura (MDB-
-RO), o PL 1.648/2020 tem voto 
favorável do relator, senador Dr. 
Hiran (PP-RR). De acordo com a 
proposta, os prazos de licença-
-maternidade e de recebimento 
do salário-maternidade serão 
acrescidos do número de dias em 
que o recém-nascido prematu-
ro permanecer em internação 
hospitalar. Confúcio argumenta 
que há necessidade de conciliar 
a fragilidade dos bebês nascidos 
em condições difíceis com a pre-
servação dos laços formativos 
entre a criança e mãe.

Dr. Hiran, que é médico, con-
corda com a medida: “A matéria 
é excelente, desdobrando prin-
cípios caros à nossa Constituição 
e à ordem jurídica, que tutelam, 
no caso, a composição saudável 
do vínculo entre a mãe e a crian-
ça, sabidamente importante pa-
ra a sua boa compleição física e 
psicológica. Reiteramos a exce-
lência da matéria, seja do ponto 
de vista médico (pois é sabido 
que a presença continuada da 

& Gallio Advogados, explica co-
mo esse pedido deve ser feito. 
“Essa autorização é obtida por 
meio de um salvo conduto ju-
dicial, por intermédio de um 
processo de habeas corpus. O 
paciente vai solicitar ao juiz es-
se aval. O habeas corpus, neste 

caso, garante que os pacientes 
continuem com o tratamento e 
não sejam alvo de ação policial”. 

O especialista esclarece ainda 
quem está apto para fazer es-
sa solicitação. “Podem solicitar 
o habeas corpus para fins me-
dicinais todas aquelas pessoas 

portadoras de doenças cujos 
tratamentos façam uso do CBD 
- canabidiol, que tenham a pres-
crição médica, tenham os cursos 
para o cultivo, para extração do-
méstica do CBD, e que também 
obtenham junto à Anvisa uma 
autorização”. 

Como funciona 
Com a ajuda e orientação de um 
advogado especializado, o pa-
ciente precisa apresentar evi-
dências de que a plantação existe 
unicamente para o uso medici-
nal. “É preciso informar a do-
ença para a qual há indicação 
médica para o tratamento com o 
canabidiol e ressaltar que não há 
possibilidade de importação por 
conta do custo elevado. Preen-
chendo os requisitos, sendo pes-
soa física ou por intermédio de 
associação (várias pessoas po-
dem se unir para que façam esse 
cultivo e extração de maneira 
conjunta), apresenta-se essa do-
cumentação ao juiz junto com o 
pedido para fazer a extração do 
produto de maneira doméstica”.

A
UMENTO da licença-
-maternidade, garantia 
de a lei trabalhista pre-
valecer sobre conven-

ção ou acordo coletivo e punição 
maior para quem praticar dis-
criminação ou preconceito por 
orientação sexual são assuntos 
que podem constar na pauta da 
Comissão de Direitos Humanos 
e Legislação Participativa (CDH) 
em 2025.

O colegiado tem atualmente 
17 propostas de lei prontas para 
análise e votação, ou seja, têm 
seus relatores escolhidos e os pa-
receres apresentados. Outras 58 
matérias aguardam designação 
de relator e podem ter sua tra-
mitação continuada. A decisão 
quanto a todas as proposições 
e eventuais mudanças de rela-
tores caberá ao novo presidente 
da comissão que será eleito para 
o biênio 2025-2026. Além dele, 
o vice-presidente do colegiado 
e os 19 titulares deverão ser es-
colhidos e anunciados na volta 
dos trabalhos legislativos, em 
fevereiro. A lista que consta na 
página da comissão tem projetos 
apresentados pelos próprios se-

Assessoria

Atualmente presidida pelo senador Paulo Paim (E), a comissão terá novo comando a partir de fevereiro Roque de Sá/Agência Senado 

Com a ajuda e 
orientação de 
um advogado 

especializado, o 
paciente precisa 

apresentar evidências 
de que a plantação 
existe unicamente 

para o uso medicinal

Um dos projetos 
prontos para 
votação na CDH 
é o que estende o 
prazo da licença-
maternidade e 
do recebimento 
do salário-
maternidade 
pelo período 
em que o 
recém-nascido 
prematuro 
permanecer 
em internação 
hospitalar

Brasília
AGÊNCIA SENADO
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O colegiado tem atualmente 
17 propostas de lei prontas 
para análise e votação, ou seja, 
têm seus relatores escolhidos 
e os pareceres apresentados. 
Outras 58 matérias aguardam 
designação de relator e podem 
ter sua tramitação continuada

EM NÚMEROS
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férias nos museus e novas exposições 
movimentam a agenda cultural

Curitiba
AEN

mação da Biblioteca Pública do 
Paraná continua concentrada 
no Litoral do Paraná, na praia 
de Caiobá, com o projeto Biblio-
praia. São diversas atividades 
para todas as idades, com em-
préstimos de livros, contação 
de histórias, encontros focados 
no público 60+, entre outras 
atrações. O projeto segue até 
2 de fevereiro, das 8h às 12h e 
das 15h às 19h, no Condomínio 
Verão Maior, próximo ao Sesc.

Museu de Arte Contemporâ-
nea do Paraná (MAC Paraná)

Quarta Pública
No dia 29 de janeiro, a Quarta 
Pública do Museu de Arte Con-
temporânea do Paraná (MAC-
-PR) promove a ofi cina Verbo-
-foto-grafia, ministrada por 
Tom Lisboa. Na atividade, ele 
traz um recorte de suas séries 
fotográficas conhecidas como 

dos ao assunto da capa.
Na sessão Entrevista, Rodri-

go Garcia Lopes conversa com 
o jornalista, músico e escritor 
londrinense Bernardo Pellegri-
ni. O também músico e escritor 
carioca Rogerio Skylab publi-
ca um conto em sua estreia na 
ficção, com o recém-lançado 
“Homem-urubu” (Madame 
Psicose e Kotter Editorial). Se-
guindo com a pauta literária e 
musical, uma tradução de Me-
lissa Luz para a letra de Lou Re-
ed (Velvet Underground), “O 
Presente”.

O jornal oferece outros con-
teúdos inéditos, como uma crô-
nica de Pedro Guerra, poema 
de Ronaldo Cagiano, um ensaio 
fotográfico de Malu Cordeiro, 
além da arte da capa por Iuri 
De Sá. 

Bibliopraia
Neste mês de janeiro, a progra-

Na exposição Ásia do MON
Quando: 25 de janeiro de 
2025 (sábado)
Onde: Museu Oscar Niemeyer 
(R. Mal. Hermes, 999)
Horário: 13h
Quanto: R$ 50 + ingresso 
do MON

SERVIÇO

Visita guiada 

A
AGENDA CULTURAL 
desta semana traz uma 
programação diversa 
e inclusiva para todas 

as idades, eventos que ocorrem 
nos espaços administrados pelo 
Governo do Estado, como tea-
tros, museus e a Biblioteca Pú-
blica do Paraná. Destaque para 
espetáculos, literatura e artes 
visuais.

Os principais museus de 
Curitiba oferecem uma progra-
mação especial de férias, com 
diversas ofi cinas para todas as 
idades e preferências. O MAC 
Paraná, por exemplo, traz, na 
próxima quarta-feira (29), uma 
ofi cina exclusiva com o fotógra-
fo Tom Lisboa.

O MIS Paraná oferece ofi cinas 
de desenho, brinquedos óticos e 
arte contemporânea. No Museu 
Casa Alfredo Andersen, conti-
nuam as visitas guiadas às ter-

Fotografi a Marginal, que explo-
ram conexões entre fotografia 
e outras expressões artísticas, 
como literatura e performance.

A ofi cina terá um enfoque es-
pecial na relação entre imagem 
e palavra escrita. Além disso, 
o artista falará de sua trajetó-
ria e de obras como “polaroides 
(in)visíveis”, “palimpsestos”, 
“caractere(s): retratos em preto 
e branco”, “brinquedografi a” e 
o livro “Novas Maurílias”.

“Coletiva”
A mostra “Coletiva” na Sala 
Aberta do MAC Paraná segue em 
cartaz até 31 de janeiro de 2025. 
Desde abril, a sala 9 do Museu 
Oscar Niemeyer foi transfor-
mada em um espaço de criação, 
onde artistas convidados com-
partilham seu processo com o 
público. A exposição apresenta 
trabalhos de Akhan, Coletivo 
Brutas, Izadora Figueiredo, Luiz 

Ofi cinaOfi cina
MúsicaMúsicade

A visitação tem o 
investimento de R$ 50 + 
o ingresso do MON (R$ 
36), e será realizada pela 
professora de japonês Lina 
Saheki, e por Rodrigo Wolff  
Apolloni, jornalista, mestre 
em Ciência da Religião 
(PUC-SP), doutor em 
Sociologia (UFPR) e pós-
doutor em História (UFCG). 

Curitiba Cult
●No próximo sábado (25), o Museu 
Oscar Niemeyer recebe uma visita 
guiada pela exposição “Ásia”. A 
partir das 13h, os visitantes terão 
a oportunidade de aprender sobre 
a cultura asiática, e curiosidades 
sobre as obras presentes no local. 
A visitação tem o investimento 
de R$ 50 + o ingresso do MON (R$ 
36), e será realizada pela profes-
sora de japonês Lina Saheki, e por 
Rodrigo Wolff  Apolloni, jornalis-
ta, mestre em Ciência da Religião 
(PUC-SP), doutor em Sociologia 
(UFPR) e pós-doutor em História 
(UFCG). 

A iniciativa é do Centro Ásia, 
instituição que divulga a cultura 
asiática em Curitiba. No local, é 
possível realizar aulas de japo-
nês, mandarim e coreano, tanto 
presencial, quanto online. Além 
disso, frequentemente o espaço 
promove ofi cinas e minicursos de 
cerâmica, escrita japonesa, gra-
vura e entre outros. Os ingressos 
da visita podem ser adquiridos di-
retamente no site do Centro Ásia.

Exposição
O acervo da exposição “Ásia” 
conta com mais de 3 mil peças 
originais, doadas ao MON pe-
lo diplomata Fausto Godoy, em 
2018. É a maior coleção do gênero 
na América Latina, e o primeiro 
museu do Brasil a dedicar uma ala 
permanente para a cultura asiá-
tica. Hoje, o espaço é referência 
internacional em arte e memória 
da Ásia.

A coleção contém peças secu-
lares originárias do leste e sudes-
te asiático, datadas entre 3 mil 
a.C, até o século XXI. Esculturas, 
mobiliários, cerâmicas, pintura, 

objetos em metal, gravuras e cali-
grafi as compõem o cenário da ex-
posição. Alguns dos países repre-
sentados são a China, Japão, Índia, 
Myanmar, Tibete e Paquistão. 

Apesar de ser uma exposição 
permanente, ela é circular. Ao lon-
go de temporadas, os curadores 
selecionam novas peças do acervo 
para manter em exibição. Depen-
dendo do tema da vez. Se necessá-
rio, as obras também passam por 
restauração exclusiva do museu.

Divulgação

ças e quintas, até o fi nal do mês.
Já o Teatro Guaíra recebe 

apresentações de destaque na 
42ª edição da Ofi cina de Música 
de Curitiba, incluindo perfor-
mances da Orquestra à Base de 
Corda, Gabriel Sater, além da 
Banda Lyra que se apresenta 
com Elba Ramalho e o maestro 
Spok Frevo.

Confi ra a programação 
completa:

Jornal Cândido
A edição 158 do periódico on-li-
ne já está disponível para acesso 
e download. O conteúdo da vez 
relaciona literatura e música, 
tendo como fi o condutor o es-
critor colombiano Andrés Cai-
cedo (1951-1977), que publicou 
¡Que viva la música!, em repor-
tagem assinada por Fernanda 
Maldonado. Na retranca, uma 
prateleira com títulos relaciona-

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 
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traz uma programação diversa traz uma programação diversa 

e inclusiva para todas as idades, e inclusiva para todas as idades, 
eventos que ocorrem nos espaços eventos que ocorrem nos espaços 

administrados pelo Governo do administrados pelo Governo do 
Estado, como teatros, museus e a Estado, como teatros, museus e a 

Biblioteca Pública do ParanáBiblioteca Pública do Paraná

Museu Oscar Niemeyer recebe Museu Oscar Niemeyer recebe 
visita guiada neste sábado (25)visita guiada neste sábado (25)

Moreira, Nicholas Steinmetz e 
Rimon Guimarães. Curadoria de 
Carolina Loch e Joanes Barauna.

Museu Casa Alfredo 
Andersen (MCAA)

Visitas Guiadas
Começando em 9 de janeiro 
(quinta), as visitas acontecem 
todas as terças e quintas do mês 
de janeiro, das 14h às 15h30. A 
participação será por ordem de 
chegada como forma de propor-
cionar uma experiência mais 
aprofundada para os visitantes 
do MCAA. As visitas guiadas são 
gratuitas e abertas para pessoas 
de todas as idades.

Exposição permanente
Destinada a mostrar as obras de 
Alfredo Andersen, essa exposi-
ção contém quadros e desenhos 
que marcaram a vida e legado 
do pai da pintura paranaense. 
Entre retratos, paisagens e ce-
nas de gênero, o público pode 
contemplar a produção artística 
do homem que dá nome ao Mu-
seu Casa. Entrada gratuita.

OS PRINCIPAIS MUSEUS DE CURITIBA OFERECEM UMA PROGRAMAÇÃO ESPECIAL DE FÉRIAS, COM 
DIVERSAS OFICINAS PARA TODAS AS IDADES E PREFERÊNCIAS. O MAC PARANÁ, POR EXEMPLO, 
TRAZ, NA PRÓXIMA QUARTA-FEIRA (29), UMA OFICINA EXCLUSIVA COM O FOTÓGRAFO TOM LISBOA

Roberto Dziura JR/AEN
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e ministros celebram indicações 
ao Oscar de Ainda Estou Aqui

Presidente

béns a toda a equipe, ao Walter 
Salles e à Fernanda Torres. Por-
que, sinceramente, vocês orgu-
lham o presidente da República 
de dizer: vocês são brasileiros e 
não desistem nunca. Parabéns!”.

O vice-presidente Geraldo 
Alckmin também comemorou 
o feito do cinema nacional, ci-
tando um trecho do fi lme. “’Nós 
vamos sorrir. Sorriam!’ É assim 
que os brasileiros estão com as 
indicações de Ainda Estou Aqui 
e de Fernanda Torres ao Oscar. 
Ainda estamos aqui, sorrindo e 
torcendo pelo nosso cinema!”, 
declarou Alckmin.

A ministra da Cultura, Mar-
gareth Menezes, conversou por 
telefone com Fernanda Torres e 
exaltou as indicações, destacan-
do a relevância do assunto abor-
dado pelo longa. “É um tema 
de pouca exploração, e o filme 
consegue, de maneira sensível, 
trazer o drama da família dentro 
desse contexto e, com isso, sen-
sibilizar o mundo”, disse. Além 
de parabenizar os envolvidos na 
produção, ela enfatizou a im-
portância desse reconhecimen-
to para o setor: “Este momento 
abre possibilidades ainda maio-
res e fortalece muito o cinema 
nacional, em um momento em 

“AINDA ESTOU AQUI” TAMBÉM CONCORRE NA CATEGORIA MELHOR FILME INTERNACIONAL E SUA PROTAGONISTA, FERNAN-
DA TORRES, FOI INDICADA COMO MELHOR ATRIZ. A CERIMÔNIA DE ENTREGA DO PRÊMIO ACONTECE NO DIA 2 DE MARÇO

que estamos realizando inves-
timentos significativos para a 
retomada e o fortalecimento do 
audiovisual brasileiro”.

Representatividade
A importância do reconheci-
mento para uma produção que 
destaca temas relacionados aos 
Direitos Humanos e Cidadania 
foi ressaltada pela chefe dessa 
pasta, Macaé Evaristo. “Ainda 
sem acreditar que a história de 
uma mulher brasileira que en-
frentou a ditadura militar e se 
tornou referência na luta dos 
povos indígenas levou três in-
dicações ao Oscar! Vai Brasil! 
Viva Eunice Paiva!”, exclamou 
Macaé.

Já a ministra das Mulheres, 
Cida Gonçalves, enalteceu a in-
dicação inédita para o país na 
categoria de Melhor Filme e elo-
giou os artistas envolvidos na 
produção. “O fi lme também foi 
indicado a Melhor Filme Estran-
geiro e Fernanda Torres concorre 
por Melhor Atriz, 26 anos após a 
indicação de sua mãe, Fernanda 
Montenegro, que também está 
no filme. De uma forma emo-
cionante, Torres dá vida a Eunice 
Paiva, que se tornou símbolo de 
luta contra a ditadura. Orgulho 

Produção Produção 
concorre concorre nas nas 
categorias categorias 
Melhor Filme, Melhor Filme, 
Melhor Filme Melhor Filme 
Internacional Internacional 
e Melhor e Melhor 
Atriz, com Atriz, com 
Fernanda Fernanda 
TorresTorres

extraordinária chamada Eunice 
Paiva, que está por trás disso tu-
do, que é a geradora disso tudo”, 
disse Fernanda, ao se referir à 
personagem que interpreta em 
Ainda Estou Aqui. Na postagem, 
a atriz também agradeceu ao fi -
lho de Eunice, Marcelo Rubens 
Paiva, autor do livro homônimo 
que inspirou o longa. “Um livro 
extraordinário, que nos possibi-
litou fazer esse fi lme”, defi niu.

Globo de Ouro
No início de janeiro, o presiden-
te Lula manifestou à atriz Fer-
nanda Torres, por telefone, to-
do o apreço e homenagens pela 
conquista da artista no Globo de 
Ouro, premiação realizada nos 
Estados Unidos. Ela foi a ven-
cedora na categoria de melhor 
atriz em fi lme de drama, por sua 
atuação em Ainda Estou Aqui. 
“Fernanda, querida, um milhão 
de parabéns para você. Você, 
querida, merece. Já merecia 
antes. Fico imaginando como a 
tua mãe [Fernanda Montenegro, 
que há 25 anos disputou a mesma 
categoria pelo fi lme Central do 
Brasil] fi cou. O orgulho da fi lha 
querida, da fi lha artista. O Bra-
sil merecia isso, você merecia, 
o Walter Salles merecia e o fi lme 

merecia”, comentou o presiden-
te na época.

Enredo
O roteiro narra a trajetória de 
Eunice Paiva, que teve o marido, 
o ex-deputado federal Rubens 
Paiva, levado de casa em 1971 e 
morto pela ditadura militar bra-
sileira. O percurso dela e de sua 
família em busca de informações 
sobre o que realmente ocorreu 
se tornou símbolo da luta pela 
verdade e pela defesa dos direitos 
humanos.

A carioca Rayssa Mozzer faz 
sua primeira apresentação 
em Curitiba. Ela conquistou 
destaque nas redes sociais 
com vídeos curtos, assim 
como outra atração 
confi rmada: a Vitorinha de 
Oxum

Curitiba Cult
●Um line-up exclusivamente 
formado por mulheres é a no-
vidade do festival Makunfest. 
O evento anunciou a próxima 
data, que coincide com o Dia In-
ternacional das Mulheres: 08 de 
março. A Edição Especial Mu-
lheres – Elas EnCANTAM Samba 
de Terreiro traz nomes locais e 
nacionais desse estilo musical. 
Ingressos já estão à venda no site 
Disk Ingressos, a partir de R$ 75 
(meia).

Uma das atrações confi rma-
das é Juliana D Passos, que foi 
aclamada na primeira edição. A 
artista demonstra o protagonis-
mo da mulher no samba de ter-
reiro. Tem mais de 300 mil ins-
critos em seu canal de YouTube e 
é criadora da produtora Macaia. 
Outra cantora que participa da 
edição é MC Trans, que traz para 
o evento sua turnê “No Fio da 
Sua Navalha”, celebrando re-
sistência e identidade. A carioca 
Rayssa Mozzer faz sua primeira 
apresentação em Curitiba. Ela 
conquistou destaque nas redes 
sociais com vídeos curtos, assim 
como outra atração confi rmada: 
a Vitorinha de Oxum.

Com uma carreira de mais de 
20 anos, Adri Batista revisita 
sucessos de nomes como Clara 
Nunes e Clementina de Jesus. 
Janine Mathias mistura sam-

ba, rap e soul em suas canções, 
chamando a atenção de nomes 
como Criolo e Sandra de Sá. O 
grupo de curimbeiras Juremei-
ras traz a representatividade 
feminina para as percussões. 
O grupo Tambores do Paraná 
apresenta uma formação dife-
renciada, apenas com as mulhe-
res da formação tocando suces-
sos do samba de terreiro.

Makunfest
A primeira edição do Makun-
fest aconteceu em 2024 e reu-
niu 1200 pessoas. O festival ce-
lebra a cultura musical ligada 
as religiões de matriz africana 
e afro-brasileiras. No ano pas-
sado, entre as atrações, estava 
Tião Casemiro, um dos grandes 
artistas do samba de terreiro e 
reconhecido ogãn no Rio de Ja-
neiro (RJ).

A carioca Rayssa Mozzer faz 

Makunfest terá edição Makunfest terá edição 
com line-up exclusivo com line-up exclusivo 
de mulheres em marçode mulheres em março

Divulgação

Divulgação

Brasília
SECOM

Festival Makunfest Edição Especial Mulheres 

SERVIÇO

Elas EnCANTAM Samba de Terreiro 
em Curitiba
Quando: 08 de março de 2025 (sábado)
Horário: abertura do espaço às 16h, shows a 
partir das 17h

Onde: Sociedade Morgenau (Av. Sen. Souza 
Naves, 945)
Quanto: a partir de R$ 75 (meia) até R$ 440 
(mesa), variando conforme setor e modalidade
Ingressos: no site Disk Ingressos

imenso dessas mulheres e tam-
bém do diretor Walter Salles, do 
escritor Marcelo Rubens Paiva 
e todo o elenco e produção en-
volvida! Orgulho da cultura e do 
cinema brasileiros! Já é nosso!”, 
enfatizou a ministra.

Alegria para o país
Em vídeo postado em seu perfi l 
no Instagram, a atriz Fernanda 
Torres comemorou sua indicação 
ao Oscar 2025 e as outras duas 
indicações de Ainda Estou Aqui. 
“Nosso fi lme está indicado não 
só para melhor filme de língua 
estrangeira, mas para melhor 
filme do ano. Isso é uma coisa 
inimaginável. É uma coisa his-
tórica, muito emocionante pra 
mim, por minha mãe ter estado 
nesse lugar 25 anos atrás, pelas 
mãos do Walter. E também pelo 
que isso signifi ca para o cinema 
brasileiro, para a cultura brasi-
leira. Um filme falado em por-
tuguês. Estou muito orgulhosa 
de uma história brasileira fazer 
sentido no mundo e nos trazer 
essa alegria – não só para mim, 
para o Walter e para todo mundo 
envolvido nesse fi lme, como pa-
ra o país inteiro”, declarou.

“Acima de tudo, quero agrade-
cer e homenagear essa mulher 

P
ELA PRIMEIRA VEZ na 
história, o cinema bra-
sileiro conquistou uma 
indicação ao Oscar de 

Melhor Filme. Ainda Estou Aqui, 
dirigido por Walter Salles, foi in-
dicado nesta quinta-feira, 23 de 
janeiro, ao prêmio mais impor-
tante do cinema internacional. 
A produção também concorre 
na categoria Melhor Filme In-
ternacional e sua protagonista, 
Fernanda Torres, foi indicada 
como Melhor Atriz. A cerimônia 
de entrega do prêmio acontece 
no dia 2 de março.

O presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva celebrou o reconhe-
cimento do longa. “A turma de 
‘Ainda Estou Aqui’ já pode pedir 
música. Três indicações ao Os-
car: Melhor Filme Estrangeiro, 
Melhor Atriz e, olha, Melhor Fil-
me. Quanto orgulho! Beijo para 
Fernanda Torres e Walter Salles”, 
disse Lula em publicação na rede 
social X. “Você se lembra quando 
eu dizia que o bom do brasileiro é 
que ele não desiste nunca? E nós 
acabamos de provar isso, mos-
trar que isso é verdade. Porque 
nós acabamos de ser indicados 
para o Oscar. Quero dar para-

FRASE

“A turma de ‘Ainda 
Estou Aqui’ já pode 
pedir música. Três 
indicações ao 
Oscar: Melhor Filme 
Estrangeiro, Melhor 
Atriz e, olha, Melhor 
Filme. Quanto orgulho! 
Beijo para Fernanda 
Torres e Walter Salles”
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA 
Presidente da República
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LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos, 
Cine Laser, CineFlix, Cine West Side

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

CONCLAVE
Drama, 12 anos, Duração: 120 
minutos, Cineflix

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min, 
Cine Laser

PADDINGTON: UMA AVENTURA 
NA FLORESTA
Aventura, 10 anos, Duração: 90 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min,
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 132 min, 
West Side, Cine Laser, CineFlix

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 min, 
minutos, Cine Laser, CineFlix, 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min,
West Side, Cine Laser

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 135 min

MUFASA: O REI LEÃO 
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

OLEDO

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

WICKED PARTE 1
Fantasia, Livre, Duração: 161 min

INTERESTELAR
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, 
Cine Laser, CineFlix

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

WICKED 
Musical, 10 anos, Duração: 160 min 

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, Cine Laser, CineFlix

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

●Tributo Red Hot Chili Pe-
ppers Brasil
Data: 25 de janeiro
Local: Hooligans Pub

●Warung Tour - Cascavel 
2025!
Data: 29 de março
Local: Espaço Vivacce

●Show Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

●Felipe e Rodrigo
Data: 7 de fevereiro

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

●João Haroldo & Betinho
Quando: 25/01/2025
Local: Pontal do Paraná

Guilherme & Benuto
Quando: 25/01/2025
Local: Pontal do Paraná

Cesar Menotti & Fabiano
Quando: 25/01/2025

Local: Matinhos

Orquestra à base de Cor-
da convida Gabriel Sater
Quando: 25/01/2025
Local: Teatro Guaíra

Guilherme & Benuto
Quando: 26/01/2025
Local: Matinhos

ESTREIAS DA SEMANA (Confi ra disponibilidade 
de horários no site)
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